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СТРОЧКИ СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ
Неравнодушные иркутянки разных национальностей 

объединяются и шьют обмундирование для участников СВО
Стр. 8–9

Фото Натальи ФедотовойСтр. 12–13

САМАЯ УМНАЯ СОБАКА РОССИИ 
ЖИВЕТ В ИРКУТСКЕ

Кинолог Наталья Толстых и ее служебная овчарка Цыган 
стали лучшими в стране следопытами в городских условиях

Фото из открытых источников
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Создание катка — это сложный мно-
гоуровневый (в прямом смысле слова) 
процесс. Сначала с помощью шлангов 
по ночам, когда уже стоит мороз, го-
товится ледовая подушка, она должна 
быть высотой минимум пять сантиме-
тров — чтобы вода замерзала, а не ухо-
дила. Это занимает до двух недель, 
и только после этого на базе созданной 
подушки готовится лед. Шлифовать 
лед выходит спецмашина, начинается 
заливка горячей водой, потом холод-
ной и опять горячей — все по специ-
альной технологии.

Надо сказать, к заливке льда в спор-
тивном комплексе «Авиатор» относят-
ся с большим вниманием. Привлекают 
профессионалов — сейчас, например, 
этим занимается Сергей Козлов, води-
тель ледозаливочной машины:  

ТЕМА НЕДЕЛИ

Андрей, 
разнорабочий:

— В 2014 году! Запомнил, 
потому что на свидание с де-
вушкой ходил — на каток 
в микрорайоне Ершовском. 
Правда, в последнее время 
на коньках и роликах мне 
передвигаться тяжело, у меня 
проблема с ногой. А вот 
на лыжах, кстати, больше 
люблю бегать, на них не так 
заметно, что нога болит. 
В прошлом году мои лыжи 
сломались. Так что в этом 
году планирую либо новые 
купить, либо арендовать их 
в пунктах проката.

Константин, 
студент:

— Ой, очень давно! Лет 
десять назад. Тогда пробовал 
учиться стоять на коньках, 
но у меня не вышло, и за-
бросил это дело. Не любитель 
я этого вида спорта, если 
честно. И другие зимние за-
бавы тоже не по мне. Уже 
и не помню, когда на лыжах 
стоял или на тюбингах с гор-
ки спускался. Просто зимой 
холодно очень, а я не люблю 
мерзнуть.

Анна, менеджер 
по логистике:

— В прошлом году 
на острове Конном, где за-
ливают дорожки, зажигать 
на коньках одно удовольствие! 
Этой зимой тоже, если будет 
возможность, пойду катать-
ся. У меня есть племянники 
школьного возраста, и вот 
с ними я регулярно встаю 
на коньки. Это один из наших 
любимых видов отдыха. Зим-
ние виды спорта вообще очень 
люблю — и коньки, и лыжи. 
Активный образ жизни — это 
прямо мое!

С прохожими общалась  
Наталья Федотова. Фото автора

Никита и Екатерина, 
студенты:

— В прошлом году на остро-
ве Конном. Дело в том, что 
мы из Красноярска, приехали 
в Иркутск учиться, поступили 
в ИрГУПС. И когда изучали 
город, нашли каток на острове 
и там покатались. Нам очень 
понравилось! В Красноярске 
похожий каток есть в цен-
тральном парке, но он меньше 
по масштабу, там всего одна 
улица залита. А здесь вся тер-
ритория — один каток! Коньки 
— это наше самое любимое 
и доступное средство досуга. 
Так что с радостью пойдем ка-
таться и этой зимой.

Екатерина, 
студентка:

— В прошлом году зимой 
на стадионе «Динамо». Это 
ближайший к моему дому 
каток, поэтому посещаю его 
иногда. Вообще, не очень ча-
сто получается выбираться, 
хотя коньки очень люблю, 
и у меня даже есть дома 
собственная пара. Просто 
не у всех друзей есть коньки 
и желание, а одна я кататься 
не люблю. Вот если б на-
шлись люди, которые со-
ставили бы мне компанию, 
делала бы это гораздо чаще.

«А ВЫ КОГДА В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ НА КОНЬКАХ КАТАЛИСЬ?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали прохожим на улицах Иркутска

«ШАЙТАН-МАШИНА» ДЛЯ «АВИАТОРА»
Город купил новый ледозаливочный комбайн для спортивного комплекса

Автомобиль «Садко Next» соз-
дан на базе ГАЗ‑66 на заводе 
в Нижнем Новгороде и мо-

дифицирован при помощи специ-
ализированного оборудования. Он 
оснащен специальным баком под 
воду, которую тут же можно по-
догревать, если залита холодная 
(можно использовать и сразу го-
рячую), есть система для срезания 
льда и его одновременной заливки 
и широкая лопата для избавления 
зеркала катка от снега. Благодаря 
этой лопате лед чистится даже в са-
мые обильные снегопады с большой 
скоростью. На все про все на катке 
«Авиатора» площадью более восьми 
тысяч квадратных метров уходит 
30–40 минут! Раньше при исполь-
зовании менее мощной техники 
на это тратилось до четырех часов.

Продолжение на стр. 5

Вы не знаете, но мы расскажем: за рулем новенькой ледозаливочной машины — мэр Иркутска Руслан Болотов. 
Он сам решил провести тест-драйв «Садко Next» и остался очень доволен. Да и что удивляться: комбайн всего 
за полчаса может привести в идеальное состояние каток спортивного клуба «Авиатор». А его площадь, между 
прочим, — более восьми тысяч квадратных метров!

Лед на катке спор-
тивного комплекса 
«Авиатор» благода-
ря специально для 
этого закупленной 
технике стал идеаль-
ным для катания как 
занимающихся здесь 
спортсменов, так и 
горожан. 6 декабря 
сюда поступила новая 
специальная машина 
«Садко Next», которая 
одновременно вы-
полняет три функции: 
чистку льда от снега, 
подрезку неровностей 
и одновременную за-
ливку как горячей, так 
и холодной водой 
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УЧЕНИКИ ВСЕГДА ПОМНЯТ 
СВОЕГО УЧИТЕЛЯ

На здании школы № 11 открыли 
мемориальную доску ее легендарному 

директору Иосифу Дрицу

Иосиф Александрович возгла-
вил это учреждение образо-
вания в самое сложное для 

страны время — в 1943 году и оста-
вался директором до 1976 года. 
И даже после этого долгие годы воз-
главлял городское педагогическое 
сообщество. 12 декабря в Иркутске 
на здании школы № 11 в переулке 
Богданова, 6 открыли мемориаль-
ную доску создателю первой в горо-
де авторской школы, заслуженному 
учителю РСФСР: ни мороз, ни про-
низывающий ветер не помешали 
горожанам прийти с цветами на от-
крытие памятного знака.

Многие ученики Иосифа Александрови-
ча стали успешными, известными не толь-
ко в нашем городе людьми. Один из них — 
заместитель председателя думы Иркутска 
Сергей Юдин. На открытии мемориальной 
доски Сергей Леонидович сказал много 
теплых слов в память о своем учителе. Он 
поделился, что на своей первой линейке 
в качестве директора школы 1 сентября 
1943 года Иосиф Александрович объяснил 
ребятам, что учеба — это такая же помощь 
фронту, как и работа на заводах, и плохой 
ученик никогда не станет хорошим бой-
цом. Именно он собрал в школе сильней-
ший педагогический коллектив, который 
вывел это учреждение в авангард лучших 
школ города, Иркутской области, где 
«одиннадцатая» остается и до сих пор.

— Открывая мемориальную доску Иоси-
фу Дрицу, мы отдаем дань уважения всем 
педагогам, которые в очень непростой для 
страны период сформировали в Иркут-
ске сознательное сообщество настоящих 
людей. Несмотря на внешние сложности, 
всегда нужно оставаться человеком, го-
товить новое поколение, и образование 
было, есть и будет самым основополага-
ющим в этом направлении, — отметил 
мэр областного центра Руслан Болотов. 
— В Иркутске всегда уделялось и будет 
уделяться огромное внимание системе об-
разования. Я благодарен всем тем, кто был 
активным участником создания этой ме-
мориальной доски. Для учеников, которые 
здесь учатся, это будет хорошая память, 
наставление на будущее. А для всех нас это 
возможность сказать огромное спасибо че-

ловеку, который всю свою жизнь посвятил 
системе образования в Иркутске.

За внимание к памяти отца поблагода-
рила всех собравшихся Софья Белинская 
— дочь Иосифа Дрица. Она была искренне 
тронута, что на открытие пришли выпуск-
ники, которые уже давно окончили школу, 
и сказали столько добрых слов в его адрес. 
И конечно же, самым теплым моментом 
этого холодного декабрьского дня стало 
возложение живых цветов к барельефу Пе-
дагога и Учителя.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

ПРИВЫКЛИ РУКИ 
К ТОПОРАМ

Как уничтожили взрослую ель 
на территории городка ИВАТУ

Но хорошая новость 
в том, что виновни-
ка удалось устано-

вить по горячим следам: 
благодаря видео, снятому 
местными жителями. По-
лицейские посмотрели 
ролик в социальных сетях 
о том, как рубят высокое де-
рево между двумя домами, 
и приехали на место проис-
шествия — на улицу Совет-
скую, 176/7. Там поговорили 
со свидетелями и по при-
метам нашли 32‑летнего 
«лесоруба».

Любопытен (с точки зрения 
изучения поведения людей) его 
диалог с сотрудниками право-
охранительных органов). Почи-
тайте, пожалуйста:

— Да, я спилил ель ножов-
кой около 11 вечера. Эту елку 
садил мой отец, и я хотел ее по-
ставить дома.

— Какой высоты елка?
— Примерно четыре с поло-

виной метра…
— Ель такой высоты хотели 

дома поставить?!
— Нет, верхушку — домой, 

а остальное пустить на дрова.
— Выпивали перед этим?
— Да, немного после работы.
— Догадывались 

о последствиях?
— Немного предполагал. 

Но это же моя елка.
Кстати, дерево «лесоруб» 

не допилил до конца, в итоге 
поврежденный ствол не выдер-
жал порыва ветра, и ель упала 
на припаркованный автомо-
биль. Кроме того что иркутянин 
уничтожил дерево, его привле-
кут к ответственности и за на-
хождение в общественном 
месте в состоянии алкогольного 
опьянения. Как рассказали спе-
циалисты МКУ «Городская сре-
да», случаи вандализма против 
городских елок не единичны. 
Сейчас сотрудники правоохра-
нительных органов занимаются 
поиском нарушителей, которые 
повредили семь хвойных дере-
вьев в Грибоедовской роще.

— Спил ветвей и тем более 
целых насаждений — значи-

тельный ущерб озелененным 
территориям города. Рассчи-
тывается нанесенный вред 
по определенной методике. 
Даже за маленькое деревце он 
может превысить пять тысяч 
рублей, что влечет за собой уже 
не административное, а уго-
ловное наказание, — объясняет 
руководитель МКУ «Городская 
среда» Марина Шевела.

На этой неделе в Иркутске 
начнется химическая обработка 
хвойников. Операция «Ель» 
проводится ежегодно, чтобы 
уберечь зеленый фонд города 
от вандалов. Попав в теплое по-
мещение, дерево, обработанное 
химикатами, издает неприят-
ный запах.

Препарат соответствует са-
нитарно-эпидемиологическим 
требованиям, он безопасен для 
людей и животных. Все участки, 
обработанные раствором, будут 
обозначены предупреждающими 
табличками.

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
в своей речи на торжественном 
открытии мемориальной доски 
Иосифу Дрицу особо отметил, 
что Иосиф Александрович всю 
свою жизнь посвятил развитию 
системы образования нашего 
города. Школу № 11 он воз-
главил в 1943 году и работал 
на этом посту в течение 33 (!) 
лет. Под его руководством она 
стала настоящей педагогиче-
ской лабораторией, известной 
в стране. На ее базе устраивали 
научно-методические конфе-
ренции и семинары по актуаль-
ным вопросам педагогической 
теории и практики. Именно 
Иосиф Александрович стал 
инициатором создания в школе 
классов с углубленным изуче-
нием отдельных предметов — 
математики, физики и химии. 
Он поддерживал новаторские 
идеи: отказ от черных парт, 
введение кабинетной системы, 
конкурсный отбор в старшие 
классы, введение элементов 
математики в начальной школе 
и многое другое

В морозный декабрьский день ученики 
Иосифа Александровича Дрица, мно-
гие уже убеленные сединами и до-
стигшие больших успехов на разных 
поприщах, пришли с живыми цветами 
на торжественное открытие мемори-
альной доски своему Учителю. Автором 
мемориальной доски, которую за тех-
нику исполнения можно смело назвать 
барельефом, стал иркутский скульптор 
Алексей Плотников. Кроме установки 
мемориальной доски в этом году школе 
№ 11 было присвоено имя Иосифа 
Дрица

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Сразу восемь елей испор-
тили вандалы в Иркутске. 
Большое дерево спилили 
на территории бывшего во-
енного городка ИВАТУ.
Другой случай произошел 
в Грибоедовской роще. Там 
неизвестные повредили 
семь деревьев. Сейчас пра-
воохранительные органы 
ведут поиск нарушителей.
Хочу еще раз обратиться 
к горожанам. Давайте бе-
речь родной Иркутск и с ува-
жением относиться ко все-
му, что нас окружает! 
Чтобы защитить городские 
хвойные насаждения, 
на этой неделе начинаем 
химическую обработку 
деревьев.

Илья Спирин
Фото из открытых источников

Это дерево в городке ИВАТУ пострадало от пьяных рук местного жителя. 
Он был уверен, что ель его личная, так как много лет назад ее посадил 
отец (!) «лесоруба»
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Классный руководитель 11 «В» 
класса Ольга Витальевна Яцук пре-
подает русский язык и литературу. 
За сорок лет работы школа уже 
стала родным домом, из которого 
детей надо вывести в люди, под-
готовив к встрече с большим слож-
ным миром.

— Литература — это наука 
о жизни, без знания которой нель-
зя состояться как личности, — под-
черкивает Ольга Витальевна. — 
Свою задачу я вижу прежде всего 
в том, чтобы ребята научились 
творчески мыслить, полюбили 
книги, развили эрудицию, вообра-
жение, обогатили свой словарный 
запас, могли доказать свою точку 
зрения. Без этого сложно предста-
вить человека в любой профессии. 
А для учителя эти знания и навыки 
особенно важны.

Свои уроки преподаватель стро-
ит в формате живого диалога. 
Остаться безучастным слушателем 
при таком подходе не получает-
ся. Весь класс включается в об-
суждение темы. Ребята не только 
отвечают на вопросы, но и сами 
обозначают важные жизненные 
проблемы, ответы на которые ищут 
в произведениях классиков.

Мы попали на урок, где шел раз-
бор пьесы Максима Горького «На 
дне». В кабинете, который специ-
ально оборудован для занятий про-
фильного класса, вместо доски — 
экран, на который проецировались 
отрывки из спектакля, поставлен-
ного Константином Станиславским 
на сцене МХТ в 1902 году.

Сам прославленный режиссер 
сыграл в нем картежника Сатина. 
Именно его фраза «Человек — это 
звучит гордо!» из горьковской пье-
сы стала со временем крылатой. 
Но чем же можно гордиться оби-
тателям ночлежки, оказавшимся 
на самом дне жизни? Они довели 
себя до такого положения или ви-
ной тому стали социальные усло-
вия? Есть ли у этих людей возмож-
ность измениться и что для этого 
нужно сделать?

Все эти сложные вопросы ребята 
обсуждали в течение урока, по-
путно узнавая от педагога, в каких 
условиях создавалась пьеса, поче-
му в царской России ее запрещали 
ставить в театрах и какое место за-
нимает в русской литературе твор-
чество Максима Горького.

В 11 «В» акцент делается на из-
учении гуманитарных наук.

— В нашей школе ученики педа-
гогического класса углубленно из-
учают русский язык. Кроме пред-
метов, которые включены в общий 
курс, они проходят еще дополни-
тельные — «Психологию», «Вве-
дение в педагогическую профес-
сию», «Я — вожатый». Они охотно 
участвуют в общественной жизни 
школы, занимаются с ребятами 
из начальных классов, выступают 
на конкурсах, создают театральные 
постановки, — рассказала Ольга 
Витальевна.

Набор в педагогические клас-
сы проводится после получения 
школьниками аттестата об ос-
новном образовании. При рас-
смотрении заявки учитываются 
общественно-педагогическая ак-
тивность, организационные и ком-
муникативные способности, уро-
вень учебной подготовки.

По мнению Ольги Витальев-
ны, практика показывает, что 
не все ученики делают свой выбор 
осознанно.

– Психолого-педагогические 
классы — это не просто предпро-
фессиональная подготовка, это 
возможность ближе познако-
миться с особенностями работы 
учителя, попробовать себя в роли 
наставника, — отмечает препо-
даватель. — Не все ребята были 
готовы к серьезным общественным 
нагрузкам, к работе с младшими 
школьниками, даже посещать му-
зеи и театры, что мы делаем регу-
лярно, не всем нравилось. В итоге 
восемь человек после первого 
года учебы из профильного класса 
ушли.

Далеко не все в 11 «В», несмо-
тря на успешную учебу и пред-
профессиональную подготовку, 
окончательно определились с вы-
бором профессии. Кто-то видит 
себя в будущем психологом, кто-
то — дизайнером, а кто-то мечтает 
блистать на оперной и театральной 
сценах.

— Дети все яркие, талантливые, 
и конечно, учеба в профильном 
классе, где больше внимания уде-
ляется русскому языку, где мы изу-

чаем произведения поэтов и писа-
телей, выходя за рамки школьной 
программы, где даются знания 
по психологии и педагогике, где 
надо уметь самому создать инте-
ресный проект для детей опреде-
ленного возраста, организовать, 
например, в качестве вожатого 
слет или флешмоб, дает им прежде 
всего навык саморазвития, — убеж-

дена Ольга Витальевна.
Среди тех, кто опре-

делился с выбором 
профессии педаго-
га, ученица 11 «В» 
Ульяна Шадрина.

– Я планирую 
работать в сфере 

дополнительного 
образования с детьми 

начальных классов, — по-
делилась Ульяна. — Учеба в про-
фильном классе помогает лучше 
понять, с чем ты столкнешься 
на практике, успешнее решить 
какие-то сложные вопросы, спра-
виться с трудностями.

Сегодня в школах Иркутска 
остро не хватает учителей, в том 
числе гуманитарных наук. Соб-
ственно, проблема дефицита ка-
дров и стала мотивом для создания 
педагогических классов. И эта 
мера не единственная, которая 
принимается в городе для ее реше-
ния. С целью привлечения стар-
шеклассников в профессию в об-
ластном центре ежегодно проходит 
конкурс на право заключения до-
говора о целевом обучении в педа-
гогическом институте Иркутского 
государственного университета.

Для материальной поддержки 
каждому студенту выплачива-
ют дополнительную стипендию. 
По условиям проекта, окончившие 
вуз педагоги должны отработать 
в муниципальной школе три года. 
Также из бюджета города молодые 
специалисты получают при выхо-
де на работу «подъемные» в раз-
мере 100 тысяч рублей, учителям 
в возрасте до 30 лет назначаются 
повышающие коэффициенты 
и процентные надбавки за квали-
фикационную категорию. О том, 
что эти меры работают, говорит 
тот факт, что за последние три 
года количество молодых учите-
лей в школах Иркутска выросло 
на треть.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

Классный руководитель 
11 «В» класса иркутской 
школы № 15 Ольга 
Витальевна Яцук 
преподает русский 
язык и литературу. 
И считает, что 
литература — это 
наука о жизни, без 
знания ее предмета 
человеку сложно 
состояться как личности. 
«Свою задачу я вижу 
прежде всего в том, 
чтобы ребята научились 
творчески мыслить, 
полюбили книги, 
развили эрудицию, 
воображение, обогатили 
свой словарный запас, 
могли доказательно 
представить свою точку 
зрения», — говорит 
Ольга Витальевна

ВЗРОСЛЫЕ И ДЕТИ

ГУМАНИТАРИИ ИЗ 11 «В»
Профильный педагогический класс школы № 15 готовит  

к выпуску первых учеников

В сентябре прошлого года 
в иркутских школах 
впервые открылись 

профильные педагогические 
классы. Проект начал работать 
по поручению мэра Иркутска 
Руслана Болотова. Сегодня 
участие в нем принимают 
пять школ — № 15, 40, 69, 26, 
23 и две гимназии — № 2 и 3, 
где профильную подготовку 
проходят 200 учеников 10‑х 
и 11‑х классов. Чтобы узнать, 
как выглядит учебный 
процесс в педклассах и какие 
планы строят их выпускники, 
репортерская группа «Иркутска» 
побывала на уроке литературы 
в 11 «В» классе школы № 15.

В городе 
не хватает 
педагогов. 

И одна из наших 
задач — повысить 
престиж профес-
сии учителя. Бла-
годаря созданию профильных 
классов у школьников теперь 
есть возможность освоить 
первоначальную базу, ко-
торая поможет в выборе 
будущей специальности. Мы 
со своей стороны поддержи-
ваем преподавателей — вы-
плачиваем подъемные. Впер-
вые в этом году победителю 
конкурса «Лучший учитель 
Иркутска» подарили кварти-
ру. В прошлом году было при-
нято решение о компенсации 
расходов за аренду недвижи-
мости. Также плани-
руем строительство 
жилья для молодых 
педагогов.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

««

В профильном педагогическом классе школы № 15 акцент делается на из-
учении гуманитарных наук. В качестве дополнительных предметов старше-
классникам преподают «Психологию», «Введение в педагогическую про-
фессию» и курс «Я — вожатый». На фото — 11 «В» на уроке литературы, идет 
разбор пьесы Максима Горького «На дне»
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Правобережный округ:
 9 микрорайон Топкинский, 10;
 9 ул. 5-й Армии, 68;
 9 микрорайон Зеленый, 30;
 9 переулок МОПРа, 6.

Октябрьский округ:
 9 ул. Лопатина, 51;
 9 ул. Байкальская, 190, 312;
 9 ул. Пискунова, 102;

 9 проспект Маршала Жукова, 26;
 9 бульвар Постышева, 20;
 9 ул. Советская, 176.

Ленинский округ:
 9 ул. Сибирских Партизан, 9;
 9 ул. Украинская, 3;
 9 ст. Батарейная, ул. Центральная, 
15;

 9 ул. Баумана, 176;
 9 ул. Тельмана, 53;

 9 ул. Мичурина, 8;
 9 ул. Шахтерская, 11/1.
 9 микрорайон Березовый, 105.

Свердловский округ:
 9 микрорайон Университетский, 87;
 9 микрорайон Университетский, 95;
 9 микрорайон Первомайский, 76;
 9 бульвар Рябикова, 21а;
 9 ул. 4-я Железнодорожная, 44;
 9 ул. Жуковского, 21.

ТЕМА НЕДЕЛИ

ГДЕ БУДЕМ СКОЛЬЗИТЬ?

ас каких мало! Он появился на предприятии 
не просто так — пришлось переманивать 
из Ангарска, переговоры по трудоустройству 
вели несколько месяцев. Раньше Сергей за-
ливал лед для спортивных клубов «Ангара» 
и «Ермак», а сейчас — для иркутских начина-
ющих хоккеистов.

По договору с СК «Байкал-Энергия» в МКУ 
«Спортивная школа «Центр развития спорта» 
для тренировок на льду «Авиатора» в этом 
году набрали еще четыре детские команды 
(раньше была только одна). И мальчишкам 
нужно место, чтобы тренироваться, потому что 
на крытом катке ледового дворца «Байкал» 
времени именно для хоккея очень мало, там 
ведь занимаются еще и конькобежцы, и ребята 
из секций фигурного катания.

— Поэтому используем возмож-
ности для расширения территории 

для тренировок, и новая машина 
в этом большая подмога. Лед 
должен быть идеальным, если он 
неровный, тренироваться на нем 
нельзя, — рассказывает «Иркут-

ску» директор МКУ «Спортивная 
школа «Центр развития спорта» 

Камал Шагапов. — Это важно, по-
тому что наши дети готовят нам смену под 
вторую команду «Байкал-Энергии» по догово-
ру о спортивном сотрудничестве. И чтобы лед 
был именно идеальным, нам понадобилась та-
кая техника. 6 декабря комбайн «Садко Next» 
пришел и уже несколько дней заливает лед, 
дети выходят и занимаются. Чтобы такое поле 
обеспечивать надлежащим образом, а пло-
щадь здесь серьезная, более восьми тысяч ква-
дратных метров, — была нужна новая мощная 
машина.

Изменившееся качество льда оценят 
не только спортсмены, но и все жители Иркут-
ска: каток на «Авиаторе» можно бесплатно по-
сещать в любой день с 20.00 до 22.00. Кроме 
того, суббота и воскресенье практически пол-
ностью отведены под массовое катание, а для 
переодевания есть теплые раздевалки.

Для «Садко Next» специально построили 
новый модульный теплый гараж — чтобы 
можно было качественно хранить ледозали-
вочный комбайн и обслуживать его. «Будет 
мэр сам испытывать машину или не будет?» 
— гадала репортерская группа «Иркут-
ска» на морозце, наблюдая и слушая, 
как Руслан Болотов обсуждает до-
стоинства «Садко Next» с профес-
сионалами «скользкого дела». И он 
сел за руль! И стал заливать каток! 
Нам осталось ждать возвращения 
мэра из этой короткой командировки 
и успеть спросить Руслана Николаевича 
о впечатлениях.

— Небольшой радиус разворота, сбросовый 
механизм — удобно, плюс переключение, ги-

дравлика. Те, кто ездил на 66-м ГАЗе, могут 
попробовать, это небо и земля, — оценил глава 
города свои ощущения от тест-драйва на льду. 
И добавил: — Несмотря на все сложности, 
которые есть сейчас, спорту уделяли и будем 
уделять должное внимание. Стадион «Авиа-
тор» — основная база для подготовки наших 
юных хоккеистов. Здесь тренируются около 
ста пятидесяти мальчишек в возрасте от вось-
ми до шестнадцати лет.

Затем Руслан Николаевич пообщался с ре-
бятами, которые вышли на лед «Авиа-
тора» для тренировки. Большинство 
из них — из соседних кварталов 
и на вопросы мэра ответили, что 
планируют продолжать заниматься 
хоккеем, благо для этого есть все 
условия, по экипировке вопросов 

нет — также всем обеспечены.
— Мы тренируемся здесь 

первую зиму с вновь набранной 
командой, впечатления шикарные, 
стадион очень хороший, — рассказы-
вает «Иркутску» (пока мэр общается 

с мальчишками) тренер команды МКУ 
«Спортивная школа «Центр развития 

спорта» «Байкал-Энергия — 2007» Вла-
димир Иерусалимцев. — Сейчас еще с этой 

новой машиной лед вообще идеальный, зал, 
в том числе тренажерный, есть — созданы все 

условия! У меня в команде двадцать пять ре-
бят, все ходят с удовольствием, и это при том, 
что занимаемся шесть раз в неделю по три 
часа. Удобно, что практически все рядом жи-
вут, никуда ездить не надо.

Кстати, про теплые раздевалки и вообще 
всю инфраструктуру СК «Авиатор» — за по-
следние годы сделано очень много. Учитывая, 
что весь спортивный комплекс иркутский 
аэропорт передал городу еще в 2016 году в до-
вольно плачевном состоянии.

— С 2017 по 2020 год за счет средств 
городского бюджета мы произвели 

капитальный ремонт по восстановле-
нию объекта. Сделан современный 
искусственный газон на футбольном 
поле, зимой эту площадь используем 

под каток для занятий команд по хок-
кею с мячом, — рассказала директор СК 

«Авиатор» Ирина Коновалова. — Сейчас 
у нас сформировался профессиональный рабо-
тоспособный коллектив, благодаря которому 
объект содержим в хорошем состоянии и стро-
им планы по развитию!

«Ну как вам?» — уходя с «Авиатора», спро-
сили мы у дворников, прервавших уборку, что-
бы понаблюдать за процессом заливки льда. 
«Шайтан-машина!» — ответили мужички 
из ближнего зарубежья. И все засмеялись.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Окончание. Начало на стр. 2

Во всех районах Иркут-
ска бесплатно покатать-
ся на коньках можно 

на дворовых хоккейных кор-
тах и универсальных спор-
тивных площадках (их 25). 
Поддерживает состояние льда 
МКУ «Городской спортивно‑
методический центр», работа-
ют инструкторы. Кроме того, 
в конце декабря откроют об-
щественный каток на остро-
ве Конном (более 4,5 тысячи 
квадратных метров).

«ШАЙТАН-МАШИНА» ДЛЯ «АВИАТОРА»
Город купил новый ледозаливочный комбайн для спортивного комплекса

Мэр Иркутска Руслан Болотов всегда с удовольствием общается с мальчишками и девчонками, будь 
то детсадовцы или школьники. И тем более, если это начинающие хоккеисты, которые свои силы 
вкладывают в спортивную славу родного города. 25 ребят из команды «Байкал-Энергия — 2007» 
занимаются на катке спортивного комплекса «Авиатор» по три часа шесть раз в неделю — у кого, как 
не у них, спросить главе города о новом качестве льда… К слову — отзывы только восторженные!
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Благоустройство
Несколько дворов в округе кардинально пре-

образились, став частью муниципальной про-
граммы «Формирование комфортной и безопас-
ной городской среды». Так, на улицах Генерала 
Доватора, 1 и Розы Люксембург, 34а уложили 
новый асфальт, устроили газоны и ливневку — 
жители одного из домов жаловались на огром-
ные лужи. Еще в девяти дворах убрали старые 
и уже ставшие травмоопасными турники, каче-
ли и вместо них поставили новые, яркие и со-
временные игровые и спортивные комплексы. 
Три двора на улице Шахтерской переоборудова-
ны полностью в рамках программы «Народные 
инициативы».

Кроме того, в этом году жители округа пред-
ложили сразу два масштабных проекта для уча-
стия в конкурсе «Народные инициативы». Один 
из них — благоустройство сквера имени В. Я. 
Бронштейна вблизи улицы Полярной. Извест-
но, что этот проект попал в число победителей 
и будет реализован в следующем году. А вот для 
благоустройства спортивной площадки в поселке 
Кирова на территории школы № 29 понадоби-
лось не только собирать документы и органи-
зовывать инициативную группу (кстати, идею 
поддержали более тысячи человек). Этот проект 
выдвинут на конкурс для получения финансиро-
вания из областного бюджета. Одно из основных 
условий — инициативный платеж. Это значит, 
что 10% от общей стоимости работ должно быть 
внесено от имени инициативной группы. Навер-
ное, еще много лет не увидела бы школа новой 
спортплощадки, если бы не помощь Светланы 
Павловны — она заручилась поддержкой Благо-
творительного фонда Красноштанова, и требуе-
мая сумма — 200 тысяч рублей — была внесена. 
Проект одобрен!

Ремонт дорог
— Когда я только начинала отстаивать инте-

ресы жителей, мне говорили о том, что в частном 
жилом секторе асфальт не предусмотрен. А сей-
час этой проблемы уже не существует, — расска-
зывает Светлана Кузнецова.

В этом году капитально была отремонтиро-
вана дорога по ул. Воровского на участке от ул. 
Полярной до ул. Саперной. Там отремонтирова-
ли проезжую часть, тротуары, остановки обще-
ственного транспорта. Посадили деревья, по-
ставили дорожные знаки, ограждения, фонари, 
нанесли разметку. Из бюджета города на эти 
цели было выделено 106 млн рублей. Кроме 
того, отремонтированы дороги по ул. 4-я Линия 
от пересечения с ул. Главная Кировская до пе-
ресечения с ул. 2-й Кировской и от ул. Главная 
Кировская до СНТ «Связист». Поправлен пеше-
ходный мостик от СНТ имени Максима Горько-
го (тут депутату Кузнецовой пришлось помочь 
с досками), и устроен «лежачий полицейский» 
перед остановкой «Мелькомбинат» на ул. По-
лярной. И хотя о такой мере очень просили 
пешеходы, теперь начали жаловаться на заторы 
водители. Возможно, в этом месте нужен свето-
фор с кнопкой вызова для пешеходов.

Люди
Работа депутата — это не только постоянные за-

седания и кипы документов. Прежде всего это люди 
округа.

— У нас здесь очень активное старшее поколе-
ние, — рассказывает Светлана Павловна. — У них 
всегда много интересных, нестандартных идей, 
предложений. Они и сами не сидят без дела, и всех 
вокруг заряжают энергией. Поэтому разных сбо-
ров, праздников, посиделок, конкурсов у нас всег-
да много. Мастер-классы, конкурсы, футбольные 
турниры во дворах, праздники, концерты, турнир 
по боулингу среди коллективов школ и детских 
садов и многое другое — жизнь в нашем округе так 
и кипит, а в организации мероприятий помогает 
нам Благотворительный фонда Красноштанова.

Кроме того, благодаря поддержке фонда удалось 
собрать 243 канцелярских набора детям из много-
детных, малообеспеченных, неполных семей в рам-
ках акции «Школьный портфель», а 9 мая проведен 
большой праздничный концерт с театрализованной 
программой ко Дню Победы в сквере на ул. Шах-

терской в поселке Жилкино. Пенсионерам из ТОС 
«Надежда» очень хотелось побывать в двух знаме-
нитых музеях под открытым небом — «Тальцы» 
и «Лукоморье» под Ангарском. Предоставили ав-
тобус и отправили желающих в две интереснейшие 
поездки.

Планы
Рассказывая о планах работы в округе на следую-

щий год, Светлана Павловна перечисляет в первую 
очередь те объекты, на которые уже выделено фи-
нансирование, то есть основная работа сделана.

Так, в первых месяцах следующего года должен 
быть закончен проект строительства физкультур-
но-оздоровительного комплекса с бассейном на ул. 
Шахтерской. Закончен проект — это значит, что 
полностью готова проектно-сметная документация 
с получением положительного заключения госу-
дарственной экспертизы. Только при наличии та-
ких документов можно продолжать работу по поис-
ку финансирования и подрядчика на строительство 
объекта. Так что сделан первый, но очень важный 
шаг.

Уже прошли аукционы, а значит, определены 
подрядчики на выполнение работ по ремонту ав-
томобильной дороги по ул. Олонской, включая 
проезд от СНТ «Взаимопомощь» до СНТ «Дорож-
ных машин» и на ремонт дороги по ул. Полярной 
на участке от ул. Воровского до Моторного проезда. 
Подрядная организация должна заасфальтировать 
проезжую часть, заменить бордюры, оборудовать 
тротуар, сделать ливневую канализацию, а также 
обустроить автобусные остановки. Депутат совмест-
но с местными жителями будет контролировать ход 
работ.

На улице Полярной у домов 102–106 появится 
сквер имени В. Я. Бронштейна, победитель про-
екта «Народные инициативы» этого года. На его 
обустройство выделят пять миллионов рублей. 
А на благоустройство спортивной площадки у шко-
лы № 29 выделено два миллиона рублей. Кроме 
того, работы по благоустройству в округе будут 
вестись и за счет средств муниципального бюджета 
в рамках предусмотренного депутатского фонда 
на одиннадцать миллионов. На эту сумму отремон-
тируются дворы, заменят оборудование на детских 
площадках.

И конечно же, не обойдется без традиционных 
и новых активностей. Совместно с Благотвори-
тельным фондом Красноштанова уже планируется 
проведение мероприятий, приуроченных к празд-
ничным дням 8 Марта и 23 Февраля, дням По-
беды, защиты детей, знаний, пожилого человека 
и др. Планируется дальнейшая работа в рамках 
традиционных проектов фонда: «Школьный порт-
фель», «Клуб Активных Родителей КАРкуша», 
«Юбиляры».

Уже стартовал новый проект «Творческая лабо-
ратория» для жителей старших возрастов. В ней 
можно будет научиться новым видам декоратив-
но-прикладного искусства. Уже намечен предва-
рительный план работ с председателем недавно 
образованной первичной организации ветеранов 
и пенсионеров поселка Жилкино.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ДЕПУТАТ «НОМЕР ОДИН»
О том, какие перемены к лучшему происходят в Жилкино, поселке Кирова 

и Ново-Ленино, рассказывает Светлана Кузнецова

Светлана Павловна представляет интере-
сы иркутян в городской думе уже второй 
срок. Ее район — часть Ленинского окру-

га, куда кроме кварталов новостроек и старых 
многоэтажек входят в том числе и многочис-
ленные садоводства. Жить в черте города, 
но в своем домике с участком — это выбор 
многих горожан в наше время. А там, где жи-
вут люди, невозможно, разумеется, обойтись 
без благоустройства. И это не просто лавочки 
и урны, это прежде всего дороги, остановки 
общественного транспорта, новые скверы 
и детские площадки. В общем, работы много, 
но Светлана Павловна ее не боится и хорошо 
знает. В этом легко убедиться, послушав ее 
рассказ о том, что сделано и что задумано.

Новенькая детская игро-
вая площадка у дома 19а 
на улице Воровского. Для 
того чтобы проведение 
каких-то работ стало реаль-
ностью, требуется большая 
подготовительная работа. 
Если на улице появились 
асфальтоукладчики или 
во дворе вкапываются 
качели, значит, уже до это-
го были написаны десятки 
писем, заявлений, прошло 
несколько совещаний. «Все 
это проходит незаметно, 
но требует немало времени 
и умения находить общий 
язык с сотрудниками орга-
нов городской власти», — 
объясняет депутат Светлана 
Кузнецова

Депутат Светлана Кузнецова — одна из самых 
молодых в думе Иркутска, и это несмотря на то, 
что избиратели в 2018-м уже второй раз вы-
брали Светлану Павловну, чтобы представлять 
интересы округа № 1 городском парламенте. 
Инженер-строитель — такова профессия депу-
тата Кузнецовой, и, как уверены избиратели, 
понимание специфики строительства и благо-
устройства позволяет «депутату № 1» в думе 
Иркутска вести эффективную работу по пере-
менам в округе

Илья Спирин. Фото из архива Светланы Кузнецовой



716 декабря 2022 года | № 48 (1084) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф НОВОСТИ ДУМЫ

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото из личных архивов депутатов Алексея Распутина, Алексея Грешилова, Светланы Кузнецовой

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
Гуманитарный центр в округе № 22 

отгрузил вещи для военнослужащих в зону 
специальной военной операции

Центр «Своих не бросаем» 
в предместье Рабочем про-
должает свою деятельность. 

О том, что было сделано за неделю, 
рассказал один из его соучреди-
телей, депутат думы города Ир-
кутска от избирательного округа 
№ 22 Алексей Распутин.

— Неделя получилась особенно на-
сыщенной. Так, подготовили и отгрузили 
груз для военнослужащих, самоотвержен-
но выполняющих свой служебный долг 
в зоне специальной военной операции. 
Он в сопровождении сотрудников фонда 
#CилаТыла вместе со спецгрузом и из дру-
гих пунктов сбора будет доставлен нашим 
солдатам и офицерам до Нового года. В нем 
и теплые вещи, и сладкие подарки, и доро-
гостоящая аппаратура: беспилотники, при-
боры ночного видения, бензогенераторы, 
— пояснил Алексей Распутин.

Как рассказал Алексей Владимирович, 
помогают собрать необходимые вещи для 
наших воинов очень многие иркутяне: на-
кануне отправки груза группа волонтеров 
отливала окопные свечи, воспитанники 

художественной школы подготовили два 
пакета писем, ученики 8 «З» класса шко-
лы № 66 и игровая комната «Капитошка» 
подготовили новогодние подарки. В гума-
нитарном центре «Своих не бросаем» во-
лонтер Светлана Владимировна помогает 
с самых первых дней, и она перед отправ-
кой груза в зону СВО привезла в пункт сбо-
ра сгущенное молоко, теплые вещи, свечи 
и др. (а еще в конверт положила и шесть 
тысяч рублей). Также индивидуальные по-
сылки передали матери и жены нескольких 
мобилизованных — их завезут по пути.

— В день отгрузки волонтеры ушли до-
мой поздним вечером, уставшие, но удов-
летворенные проделанной работой. Спа-
сибо каждому, кто не остается в стороне, 
за вклад и поддержку, добрые слова и по-
мощь. Обязательно будем продолжать нашу 
работу, — подчеркнул Алексей Распутин.

Гуманитарный центр «Своих не броса-
ем» в предместье Рабочем работает по двум 
адресам: ул. Баррикад, 135 (приемная депу-
тата Алексея Распутина), телефон 8–964–
653–45–17, и ул. Зимняя, 1 (ТЦ «ТоргСер-
вис», администрация, 2-й этаж), телефон 
43–65–10.

СПОРТ ДЛЯ ГОРОЖАН
В избирательных округах № 16 и 24 появилось 

новое оборудование для занятий спортом 
и спецтехника для катков

Депутаты городской 
думы Алексей Гре-
шилов и Григорий 

Вакуленко занимаются 
развитием спортивной 
инфраструктуры в изби-
рательных округах № 16 
и 24. Так, в спортком-
плексе «Авиатор», распо-
ложенном в округе № 16, 
появилась ледозаливоч-
ная машина (подробнее 
об этом на странице 2 это-
го номера «Иркутска»).

Депутаты думы Иркутска 
рассматривали по инициативе 
депутата от избирательного 
округа № 16 Алексея Грешило-
ва на комиссии по социальной 
политике вопрос о выделении 
средств из местного бюджета 
на приобретение специализи-
рованной техники для очистки 
льда. Инициатива Алексея Ген-
надьевича была поддержана 
коллегами, и за счет городской 
казны приобретена ледозали-
вочная машина.

— Сезон прошлого года по-
казал все сложности заливки ле-
дового покрытия, а также ненад-
лежащий уход за ним. Проблемы 
в первую очередь возникали 
в связи с отсутствием ледоза-
ливочной машины в спортком-
плексе «Авиатор». Из-за этого 
основная часть работы по под-
держанию объекта в хорошем 
состоянии выполнилась благо-
даря ручному труду, — отметил 
Алексей Геннадьевич. — Новая 
техника обеспечит качественное 
покрытие, сократит долю руч-
ного труда. Кстати, в свободное 
от тренировок время каток будет 
открыт для всех желающих. Его 
посещение бесплатно.

На территории избиратель-
ного округа № 24 завершились 
работы по установке спортивно-
го оборудования в роще «Синю-
шина гора». Там появились тре-
нажеры, воркаут-зона и детская 
игровая конструкция. Депутат 
Григорий Вакуленко отметил, 
что также будет держать на лич-
ном контроле асфальтирование 
здесь дорожек в 2023 году.

ХОРОШИЕ НОВОСТИ В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ ОКРУГЕ № 1
В 2023 году там отремонтируют одну из центральных дорог и оборудуют спортивно-игровую площадку у школы № 29

В следующем году в рамках феде-
рального проекта «Безопасные 
качественные дороги» будет вы-

полнен ремонт дороги по улице Олон-
ской, включая проезд от СНТ «Взаимо-
помощь» до СНТ «Дорожных машин».

Победителем аукциона на выполнение работ стала 
компания «Строительные технологии». Цена контрак-
та составляет 98,3 миллиона рублей. Подрядная орга-
низация заасфальтирует дорожное полотно, отремон-
тирует тротуары, обустроит ливневую канализацию, 
заменит ограждения, а также оборудует автобусные 
остановки. Ремонт продлится с апреля до октября 
2023 года.

— Несколько лет добивалась решения вопро-
са о ремонте дороги по улице Олонской. Это одна 
из центральных улиц с интенсивным движением 
на территории нашего избирательного округа, 
и поэтому важно привести ее в порядок. Регулярно 
прорабатывала вопрос на комиссиях думы города, 
в администрации города. В 2021 году удалось до-
биться выделения средств на ее проектирование. 
Теперь предстоит реализовать следующий этап. 
Вместе с жителями будем контролировать, чтобы 
все условия контракта были выполнены в полном 
объеме и у нас в округе появилась еще одна достой-
ная, благоустроенная дорога, отвечающая всем со-
временным требованиям, — отметила депутат думы 

Иркутска от избирательного округа № 1 Светлана 
Кузнецова.

Подвели итоги конкурса «Есть решение», прове-
денного по инициативе Иркутского регионального 
отделения партии «Единая Россия». В числе победите-
лей — и проект по благоустройству спортивно-игровой 
площадки на территории школы № 29, расположен-

ной в поселке Кирова. Его подготовили совместными 
усилиями жители и Светлана Кузнецова.

Проект этот, конечно, важный, социально зна-
чимый. Ведь существующая игровая площадка при 
школе находится в аварийном состоянии, другой, к со-
жалению, в поселке нет. Поэтому, когда Светлана Куз-
нецова предложила принять участие в конкурсе и по-
дать заявку на обустройство новой спортивно-детской 
площадки, жители поселка ее поддержали.

Стоимость проекта составила 2 млн рублей, десять 
процентов из которых, так называемый инициатив-
ный платеж, были оплачены при поддержке Благо-
творительного фонда Красноштанова. В ноябре проект 
прошел муниципальный этап и стал победителем ре-
гионального. Поэтому в 2023 году у учащихся школы 
№ 29 появится красивая, современная игровая зона.

— Вместе с родителями, педагогическим кол-
лективом школы № 29, жителями, проживающи-
ми на территории нашего избирательного округа, 
мы провели большую подготовительную работу, 
и я рада, что наш труд увенчался успехом. Горжусь 
тем, что у нас сформировалась большая сплочен-
ная команда единомышленников, готовая решать 
сложные задачи по улучшению качества жизни в на-
шем округе. Благоустройство спортивной площадки 
в поселке Кирова будет способствовать, разумеется, 
созданию условий для активных занятий физкуль-
турой, спортом и детей, и взрослых, — подчеркнула 
Светлана Кузнецова.

Это тот самый гу-
манитарный груз, 
который из цен-
тра «Своих не бро-
саем» в пред-
местье Рабочем 
направили для 
иркутян в зону 
специальной во-
енной операции. 
Военнослужащим 
на передовой 
в это нелегкое 
время помогают 
все: и взрослые, 
и дети, волон-
теры, предста-
вители бизнеса, 
некоммерческих 
организаций

Вопрос о приобретении ледозаливочной машины для спортив-
ного комплекса «Авиатор» рассматривали депутаты городской 
думы на заседании постоянной комиссии по социальной полити-
ке. В сентябре представители администрации доложили, что не-
обходимое оборудование поступит в комплекс уже в декабре. Эта 
машина обеспечит комфортный, качественный лед на катке

На фото — депутат Светлана Кузнецова и местные 
жители обсуждают проект спортивно-игровой пло-
щадки у школы № 29 и его реализацию с помощью 
конкурса «Есть решение». Сейчас объект находится 
в аварийном состоянии. Необходимо демонти-
ровать оборудование, пришедшее в негодность, 
и установить современную спортивную площадку
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Наталья Захарова и Мария Матвее-
ва — швеи-надомницы, берут заказы, 
это их основной заработок. Когда поя-
вилась информация, что многие люди 
объединяются, чтобы помочь тем, кто 
участвует в боевых действиях в Дон-
бассе, подруги решили действовать. 
Результат оказался очень серьезных 
масштабов — 55 толстовок, около 
50 маскировочных халатов, белье, 
по 250 шапок, снудов и специаль-
ных наручных и набедренных повя-
зок — их участники СВО используют 
для обозначения принадлежности 
к своим.

— Когда начали писать, что на-
шим бойцам не хватает обмунди-
рования, мы решили объявить сбор 
в социальных сетях на покупку фли-
са и пообещали, что сошьем и будем 
публиковать фото- и видеоотчеты, — 
рассказала Наталья Захарова. — За две 
недели собрали 65 тысяч рублей — не-
знакомые люди по 100, 200, 500 ру-
блей присылали, было несколько пере-
водов по пять и десять тысяч. Мы даже 
не думали, что будет такая сумма! У нас 
энтузиазм появился, поняли, что, объ-
единившись с неравнодушными людь-
ми, которых, как выяснилось, у нас 
очень много, мы горы можем свернуть. 
Одни бы точно не справились.

На собранные деньги девушки купи-
ли 200 метров флиса, 137 метров бязи, 
20 метров кулирки, фурнитуру. Кстати, 
при закупке столкнулись с неожидан-
ной проблемой: оказалось сложно 
найти флис нужного цвета — хаки в ма-
газинах нет, нужно было заказывать, 
а черный, по словам бойцов, которые 
уже находятся в Донбассе, использо-
вать нельзя, он слишком заметный.

— Конечно, с такими объемами 
своими силами мы бы не справились, 
к счастью, нам помогли, — вступает 
в разговор Мария Матвеева. — Нам 
написала Яна из исправительной ко-
лонии № 15 в Ангарске: ткани у них 
нет, но они помогут с пошивом, так 
как есть швейный цех с оборудованием 
и заключенные могут шить обмунди-
рование. Мы привезли им ткань, и они 

сшили нам 55 толстовок. Дома мы 
шили шапки, снуды и опознаватель-
ные повязки на руки и на ноги — при-
мерно по 250 штук каждого. Девушки 
из группы в Телеграме «Шьем для на-
ших. Иркутск» нам тоже помогали. Мы 
с Наташей занимались раскроем, отда-
вали им ткань, они шили и привозили 
готовые изделия.

О том, что шить и как, вопросов 
даже не возникало — в интернете очень 
много разных групп, где все это ак-
тивно обсуждается. Обе наши героини 
подписаны на Элину Патыкову — из-
вестного швейного блогера из Перми. 
Она разработала много выкроек для 
военных, по ее лекалам шили толстов-
ки и другие изделия. Элина создала 
группу в Телеграме, куда женщины 
со всей страны начали скидывать спе-
циализированные выкройки — бала-
клав, толстовок, дождевиков. Наталья 
и Мария тоже отправили туда свою вы-
кройку маскхалата.

Идею, что светлые, почти белые 
маскхалаты из бязи сейчас будут нуж-
ны, чтобы бойцов на снегу не было 
видно, иркутянки тоже увидели в груп-
пах. Девушки сами разработали макет, 

за основу взяв маскхалат у соседки: 
у нее муж — охотник, и он таким сна-
ряжением пользуется. С пошивом тоже 
помогла ангарская колония — там сши-
ли 35 маскхалатов, еще 15 — Наталья 
и Мария.

Все изделия они отправили мобили-
зованным через руководителя парка 
технических видов спорта Иркутска 
Михаила Кудрявцева. Оставшиеся 
от покупки ткани 3500 рублей Наталья 
и Мария перевели Михаилу, когда он 
объявил сбор денег на необходимую 
для бойцов технику, например, квадро-
коптеры. В общем, все собранные сред-
ства пошли в дело.

— Всего у нас было две отправки 
в Новосибирск. Потом помогали на-
шим подписчикам, тем, кто обращался, 
у кого в семье оказались мобилизо-
ванные, — передавали наши изделия 
в Красноярск, даже в Абхазию и, ко-
нечно, иркутянам, ангарчанам, — го-
ворит Наталья. — Главное, все, что мы 
сделали, не зря! Нам из Новосибирска 
мобилизованные ребята присылали 
свои фотографии в наших изделиях, 
а в посланиях — добрые благодарности. 
Приятно было до слез…

изделия и забираем новую пар-
тию раскроя.

Постепенно к пошиву снаря-
жения присоединились Верони-
ка Степанова из Чувашского на-
ционально-культурного центра 
и Людмила Стрижнева и Ниели 
Самсонова — из Литовского, 
а потом и многие другие. Жен-
щины переживали, что не уме-
ют шить, и им поручили не ме-
нее важный и сложный этап 
работы — наметку. В итоге, как 
говорят мастерицы, от помощ-
ниц идет значимая поддержка, 
и это очень ускоряет работу.

Очень важно: несмотря 
на то что работа ежедневная, 
никакой «обязаловки» нет, 
каждый приходит по зову души 
и работает, сколько может. 
Если чувствуют, что устали, 
собираются по домам, чтобы 
на следующий день было на-
строение и энергия для шитья. 
Волонтеры уверены — делать 
нужно с любовью и удоволь-
ствием, чтобы вещь передала 
частичку тепла своему будуще-
му обладателю.

Такую толстовку для бойцов 
СВО разработала известный 
в стране швейный блогер Эли-

на Патыкова. Лекала и ткань 
с фурнитурой, купленные 

на присланные подпис-
чиками деньги, Наталья 

Захарова (на фото 
слева) и Мария Матвее-

ва отвезли в ангарскую 
исправительную коло-
нию № 15, где им сшили 
55 толстовок. Квартира 
Натальи тоже на время 
превратилась в на-
стоящий швейный цех 
— здесь кроили и шили 

в промышленных мас-
штабах практически без 
перерыва, пока не израс-
ходовали всю ткань

Уже почти три месяца прак-
тически в ежедневном режиме 
кипит работа в иркутской област-
ной общественной организации 
«Татаро-башкирский культурный 
центр» на Литвинова, 16. К поши-
ву подключились представители 
Чувашского и Литовского на-
ционально-культурных центров. 
И это стало живым примером, 
как россияне разных националь-
ностей объединяются в желании 
помочь нашим бойцам. Волонте-
ры сшили уже 67 подсумков и три 
пятиточечника (аналог более со-
вершенного и удобного каремата, 
то есть коврика для сидения и ле-
жания. — Прим. ред.). Работа эта 
нелегкая, потребовались обучение 
и упорство, чтобы освоить техноло-
гию, ведь каждое изделие шьется 
по определенным правилам, кото-
рые нужно строго соблюдать.

О том, что требуется помощь 
волонтеров, первой в Татаро-баш-
кирском национально-культурном 
центре узнала Гольгена Мухама-
тьянова, она прочитала в социаль-
ных сетях, что можно прийти к во-
лонтерам из движения «Золотые 
руки ангела» (в здании ДОСААФ) 
и принять участие в пошиве 
снаряжения.

— Я пришла туда в конце сентя-
бря, нам показали, как делаются 
носилки. Там столько было во-
лонтеров-добровольцев — человек 
сорок, даже сердце замирало, как 
много у нас неравнодушных лю-
дей. Пришли и бабушки, и дедуш-
ки, и целые семьи, и коллективы 
от школ — все они хотели внести 
свой вклад, — рассказывает Голь-
гена Мухаматьянова. — Мы видели 
весь процесс подготовки носилок, 
научились их раскладывать, на-
метывать. Дело это непростое 
— за первый день одни носилки 
только и подготовили. Нам показа-
ли, что есть еще подсумки и пяти-
точечники. И все, кто умеет шить, 
сели за машинки.

Следующей в «Золотые руки 
ангела» из Татаро-башкирского 
национально-культурного центра 
отправилась Гульнур Ахметшина. 
Научившись шить подсумки, она 
поделилась этим знанием с подру-
гами — Альфией Гайсиной и Голь-
геной Мухаматьяновой. И теперь 
женщины каждый (!) день шьют 
снаряжение в центре. В будние дни 
на помощь к ним постоянно при-
ходят два-три человека, а по вос-
кресеньям здесь собираются 
представители всего национально-
культурного центра для подготов-
ки мероприятий и потом остаются 
помогать.

Как признались волонтеры, 
первые два подсумка дались очень 
сложно: шили их три дня, чуть 
не плакали от того, что никак 

не получалось. Требования к ка-
честву изделий здесь предъявля-
ются высокие — они должны быть 
прочными, чтобы выдерживать 
нагрузки в полевых условиях и со-
ответствовать всем стандартам. 
А когда сшили первые десять, были 
невероятно рады — ведь думали, 
что никогда уже не смогут этого 
сделать. Сейчас и скорость другая: 
десять подсумков за неделю, а если 
постараются, могут и 15.

Альфия Гайсина строго следит 
за соблюдением стандартов, ее 
в шутку называют здесь «наше 
ОТК» — отдел технического кон-

троля. И конечно, человеку без на-
выков и практики было бы очень 
сложно. У трех активисток из цен-
тра это умение есть.

— Мы уже давно организовали 
объединение «Ак колфак» — шили 
и вышивали национальные костю-
мы, создавали аксессуары для на-
шего ансамбля «Буляк», — объяс-
нила Гульнур Ахметшина. — У нас 
разные направления работы, одно 
из них — это возрождение, сохра-
нение, развитие и пропаганда на-
ционального рукоделия, например 
татарской вышивки. Это настоящее 
искусство: есть разные швы, виды 

вышивки, некоторые характерны 
именно для татар. Для татарской 
женщины рукоделие всегда было 
составной частью жизни, она гото-
вила приданое для себя, потом для 
своих дочерей. Но сейчас не то вре-
мя, чтобы заниматься рукодели-
ем. Мы эту работу приостановили 
и свои умения используем для 
помощи нашим мобилизованным 
землякам-иркутянам. Я, Гольгена 
и Альфия прошли обучение, сдали 
техминимум, работу первую нашу 
приняли. В «Золотых руках анге-
ла» нам дают раскроенные детали, 
а мы каждую неделю сдаем готовые 

#СВОИХНЕБРОСАЕМ

СТРОЧКИ СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ
Неравнодушные иркутянки разных национальностей и возраста 

объединяются и шьют  обмундирование для участников СВО

А РУКОДЕЛИЕ ПОКА ПОДОЖДЕТ
Женщины-волонтеры из иркутских национально-культурных 

центров шьют снаряжение для бойцов СВО

«ВМЕСТЕ МЫ СИЛА»
Говорят иркутянки Наталья Захарова и Мария 
Матвеева, занявшиеся пошивом обмундирования 

для мобилизованных

Мир держится на неравнодушных людях. Редакция ежене-
дельника «Иркутск» очень хорошо это знает и продолжает 
цикл публикаций о волонтерах, тех, кто чем может помога-

ет нашим мобилизованным бойцам. Сегодня мы расскажем о двух 
подругах — Наталье Захаровой и Марии Матвеевой, которые на со-
бранные через социальные сети деньги шьют обмундирование 
и организуют его отправку, и о женщинах из национально-культур-
ных центров, объединившихся в организации для пошива снаря-
жения. Все эти вещи довольно сложные в изготовлении, но иркут-
ские волонтеры трудностей не боятся, потому что знают: каждая их 
строчка — особого назначения, маленький вклад в большую победу.

#СВОИХНЕБРОСАЕМ

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

С конца сентября 
иркутяне собирают 
и изготавливают 
вещи для мобили-
зованных. Важно, 
чтобы наши ребята 
чувствовали заботу 
и поддержку зем-
ляков. Сибиряки 
в очередной раз 
доказали: взаимо-
помощь — в на-
шем характере. 
#МыВместе

Ольга Королева. Фото автора

НЕ ОСТАЛИСЬ В СТОРОНЕ
Много переживаний выпало на долю инва-

лидов и ветеранов центра «Инва Иркутск». Они 
пережили Великую Отечественную войну, пе-
рестройку, ковид, унесший жизни многих лю-
дей. И сейчас, когда все неравнодушные люди 
пытаются чем могут помочь мобилизованным, 
члены этой организации В. Н. Бородина,  
Л. П. Властина, Р. Д. Кулебкина, К. Г. Пушили-
на под руководством председателя Г. П. Наумо-
вой не остались в стороне — связали 52 пары 
носков для воинов, которые защищают нашу 
Родину.

Женщины из Татаро-башкирского культурного центра шили всегда. Уже давно у них действует объединение  
«Ак колфак». Его создали, чтобы сохранить приемы народного рукоделия и учиться создавать аксессуары к народ-
ным костюмам — они на наших героинях на фото

Во время работы волон-
теры создают себе соот-
ветствующее настроение. 
В этом им помогает Ляля 
Осипова — солистка 
и руководитель ансам-
бля «Буляк» (в переводе 
с татарского — «подарок»). 
Она запевает любимые 
песни на татарском и рус-
ском языках, и остальные 
мастерицы подхватыва-
ют. Это и незнакомые, 
но очень мелодичные на-
циональные песни, и «Ши-
рока страна моя родная», 
«Катюша» и многие другие. 
Под такой аккомпанемент 
и работа идет быстрее!

Вот такие подсумки 
и пятиточечники 
шьют волонтеры 
из Татаро-башкир-
ского культурного 
центра. Первый 
образец шили 
несколько дней. 
Но с практикой 
пришла и скорость 
— теперь за неделю 
могут смастерить 
десять подсумков. 
Готовые изделия 
сдают в волонтер-
ское движение «Зо-
лотые руки ангела» 
в ДОСААФ
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«ВЫХОДИ ЗА МЕНЯ ЗАМУЖ»:  
50 И БОЛЕЕ ЛЕТ СПУСТЯ

Мэр Руслан Болотов поздравил иркутские семьи,  
прожившие в браке половину века

Зрительный зал драматического 
театра имени Н. П. Охлопкова был 
полон — на праздник пришли 164 
пары: из них 83 отметили 50 лет 
супружеской жизни, 45 семей — 
55 лет, 30 пар — 60 лет, пять пар 
— 65 лет и одна — 70 лет. Смотреть 

на участников было приятно: на-
рядные по случаю юбилея, улыбаю-
щиеся, и даже по тому, как они рука 
об руку спешили на мероприятие, 
было видно, что эти люди привыкли 
поддерживать друг друга во всем, 
и в радости, и в беде. Хорошие сло-
ва, простые, понятные и душевные 
сказал «золотым» парам наш мэр 
Руслан Болотов:

— Пройти вместе столько лет вы-
падает лишь немногим парам. Этот 
праздник вы заслужили мудростью, 
терпением, уважением друг к другу 
и огромной любовью. Молодое по-
коление должно следовать вашему 
примеру. Убежден: вы как никто по-
нимаете, как важен институт семьи 
для государства, на котором зиждет-
ся вся страна. В этом зале собрались 

люди, которые построили крепкие 
семьи, наш город, регион, страну, 
отдавали свои силы, знания и опыт 
на благо общества, благодаря вам 
мы пережили все лихолетья, вы-
павшие нашей стране. Вы заложи-
ли прочный фундамент Иркутска. 
Желаю крепкого здоровья, заботы 
детей, внуков и правнуков, долгих 
лет жизни!

Представители Иркутского ЗАГСа 
провели символическую церемо-
нию регистрации брака под вальс 
Мендельсона. Они рассказали, что 
в 2022 году в Иркутске свои отноше-
ния зарегистрировали почти 8000 
пар. Одна из этих пар — Николай 
и Елена Нисевич — поздравила 
супругов со стажем от всех тех, кто 
только начал строить свою семью. 
Всем юбилярам вручили привет-
ственные адреса мэра, почетные 
грамоты и цветы.

164 пары, которые приняли уча-
стие в торжественной церемонии, 
зарегистрировали свой брак в 1952, 
1957, 1967 и 1972 годах. Поэтому 
коллектив драматического театра 
подготовил концерт, в нем звучало 
много песен того периода: «Любовь 
есть, оказывается», «Не было печа-
ли, просто уходило лето», «Как годы 
скучны без права любви» и многие 
другие. Зрители аплодировали, 
подпевали, улыбались друг другу, 
наверняка вспоминая моменты со-
вместной жизни, которые прошли 
у них под эти замечательные песни.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Всем, кто собирается идти 
подавать заявление в ЗАГС, 
непременно стоит побывать 

на церемонии «Золотые пары»: 
это серьезное, мотивирующее 
на крепкий брак мероприятие. 
Мы в редакции «Иркутска» уве-
рены: если посмотреть на су-
пругов со стажем 50 лет и более, 
послушать их, расспросить о жиз-
ни, то удастся не попасть в удру-
чающую статистику (за январь 
— июль 2022 года в Иркутской 
области на 1000 браков пришлось 
784 развода). Торжественное 
мероприятие «Золотые пары» 
администрация нашего горо-
да проводит каждый год вместе 
с Иркутской службой записи 
актов гражданского состояния. 
Правда, в 2020 и 2021 годах эту 
традицию нарушила пандемия 
коронавируса: общее торжество 
отложили до лучших времен, 
а семейных юбиляров поздрав-
ляли индивидуально. Наверное, 
именно поэтому церемония, со-
стоявшаяся в прошлую пятницу, 
8 декабря, показалась участни-
кам особенно торжественной.

Нельзя не отметить, что настоящий праздник семейным юбилярам утроил 
коллектив драматического театра имени Н. П. Охлопкова. Им представили 
спектакль «Осенние мелодии любви», его премьера состоялась этой осенью. 
Трогательные истории людей, живущих по соседству, в сочетании с извест-
ными музыкальными композициями сделали яркими и торжественную 
церемонию, и сам морозный декабрьский день

Валентин Степанович и Альбина Георгиевна 
Сальковы прожили вместе 55 лет. Познакомились, 
будучи студентами Иркутского политехнического 
института, оба стали инженерами-механиками. 
Альбина Георгиевна преподавала в ИРНИТУ, Ва-
лентин Степанович почти 50 лет работал в тресте 
«Химсибмонтаж», на заслуженный отдых ушел 
в должности главного механика. Воспитали двух 
дочерей — Ольгу и Татьяну, растут два внука и две 
внучки. Как сейчас говорят юбиляры, никаких 
секретов семейного счастья они не читали, просто 
жили и уже потом брали пример со святых Петра 
и Февронии, которых в России считают покровите-
лями счастливых браков

У Нины Степановны и Вячеслава Викторовича Сле-
пуховых в день торжественной церемонии был еще 
один юбилей: старшему внуку Антону исполнилось 
25 лет. Они воспитали двоих детей, Сергея и Ольгу, 
и трех внуков, теперь ждут правнуков. Знакомы 
с детства — оба жили в предместье Рабочем. Нина 
Степановна работала воспитателем в детском доме, 
Вячеслав Викторович — сварщиком. Главным се-
кретом своего долгого семейного счастья считают 
любовь, уважение, понимание и взаимные уступки. 
Приглашение на чествование юбиляров семейной 
жизни (Слепуховы вместе 50 лет) стало для них при-
ятным сюрпризом, за который они очень благодар-
ны организаторам

Золотой юбилей семейной жизни — 50 лет — Ана-
толий Сергеевич и Альбина Яковлевна Чувашовы 
отметили в этом году. Альбина Яковлевна практиче-
ски всю жизнь проработала участковой медсестрой, 
сначала в поликлинике № 3, а потом в поликлинике 
№ 4. Супруг — водитель, возил грузы в Жигало-
во, работал вместе с братом будущей жены, он их 
и познакомил. Воспитали трех сыновей — Валерия, 
Вячеслава и Андрея, у старших уже свои семьи, 
кстати, тоже счастливые, осталось женить млад-
шего… Жили всегда дружно, за эти долгие годы 
не случилось ни одного скандала, потому что друг 
друга стараются понимать, это и называют главным 
залогом счастья в их семье
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РАБОТА, КОТОРАЯ МОТИВИРУЕТ
Иркутянка Виктория Агеева заняла первое место на XVII Межрегиональной научно-

технической конференции молодых специалистов НК «Роснефть»

СКОЛЬКО СТОИТ НОВЫЙ ГОД?
«Слата» посчитала традиционную праздничную корзину

— Химия мне всегда нравилась, — гово-
рит Виктория, — поэтому я недолго думала, 
какую профессию выбрать. Два года назад 
я окончила ИРНИТУ по специальности «Хи-
мическая технология органических веществ» 
и почти сразу устроилась в АНХК.

Будучи молодым перспективным специа-
листом, Виктория начала трудиться в Испы-
тательном центре — Управлении контроля 
качества АНХК: в лаборатории газов. Се-
годня ее основная задача — оценка качества 
выпускаемой продукции, а именно углево-
дородные газы. Например, пропан, который 
продают на автозаправках; аминосодержа-
щие газообразные соединения — сырье для 
изготовления лекарств, красителей, резины 
и т. д.; жидкий кислород, использующийся 

в аппаратах ИВЛ, а также азот, углекислый 
газ и многое другое (именно от ее оценки 
во многом зависит качество поставляемого 
на рынок продукта. — Прим. авт.).

Параллельно девушка занимается науч-
ными изысканиями. Как известно, развитие 
научного потенциала — один из приоритетов 
деятельности ПАО «НК «Роснефть», по-
этому здесь стимулируют интерес молодых 
сотрудников к научной работе, привлекают 
их к решению актуальных производственных 
задач. Виктория Агеева не стала исключени-

ем и с большим интересом приступила к раз-
работке собственного проекта.

— Я работала над вовлечением верхнего 
циркуляционного орошения колонны К-13 
с установки ГК-3 в производство базовой 
основы масел гидрокрекинга, — рассказы-
вает Виктория, но тут же «переводит» про-
фессиональные термины на более понятный 
стороннему человеку язык: — Проще говоря, 
моей задачей было улучшить процесс пере-
работки — превратить компонент, который 
прежде не приносил ни производственного, 
ни экономического эффекта, в транс-
форматорное масло. Над решени-
ем я трудилась полтора года, 
в итоге получила каче-
ственное масло, по всем 
показателям даже 
лучше того, что про-
изводилось в АНХК 
до этого.

Как поясняет Вик-
тория, молодые специ-
алисты занимаются 
научной работой в сво-
бодное время — этот 
вид деятельности не вхо-
дит в основные обязанно-
сти. Однако самые перспек-
тивные идеи всегда находят 
практическое воплощение, а их 
авторы, как правило, делают успешную 
карьеру на предприятии. Научно-техническая 
конференция, в свою очередь, не только явля-
ется доброй традицией нефтяной компании 
«Роснефть», но и имеет статус важнейшего 
мероприятия по подготовке молодых кадров.

— Научной работой в течение трех лет 
у нас занимаются все молодые специалисты, 
— объясняет Виктория. — За это время у нас 
есть возможность выступить на научной 
конференции минимум два раза, и лично 
мне это очень интересно! Все, чему нас на-
учили в вузе, здесь мы можем применить 
на практике — получить полезный продукт, 
который в итоге приносит доход компании 

и улучшает жизнь потребителей. Это очень 
мотивирует!

Вот и трансформаторное масло, которое 
удалось создать иркутянке, активно исполь-
зуют в производстве многие предприятия 
страны — применяют его для заливки сило-
вых и измерительных трансформаторов, ре-
акторного оборудования, а также масляных 
выключателей. Кстати, АНХК — единствен-
ное предприятие в стране, где производится 
этот уникальный продукт.

— Усидчивость нужна, — перечисляет 
Виктория необходимые молодому ученому 

качества. — И эрудиция в опреде-
ленной сфере деятельности. 

От того, как много ты знаешь 
и насколько хорошо умеешь 

пользоваться своими знани-
ями, во многом и зависит 
успех дела. На конкурс, 
например, большинство 
специалистов приезжа-
ют с проектами в ста-
дии разработки. Я же 

была в числе немногих, 
у кого уже была готовая 

продукция.
Отметим, что члены 

жюри оценивают прежде все-
го актуальность, новизну и прак-

тическую значимость разработки, 
а также ее экономическую целесообраз-

ность. Трансформаторное масло, разрабо-
танное лаборантом АНХК, стало лучшим 
по всем этим показателям.

Сейчас Виктория уже вернулась к своей 
обычной работе, а параллельно трудится 
над новым изобретением. Каким именно, 
пока не говорит — производственная тайна. 
Впрочем, региональный этап следующей 
научно-технической конференции «Рос-
нефти» состоится уже сегодня — 16 декабря, 
и Виктория готовится всех удивить, так как 
уверена, что у ее нового проекта большие 
перспективы.

Наталья Федотова. Фото Сергея Долгополова

—  Традиционный новогодний стол 
без оливье и селедки под шубой пред-
ставить трудно. Насколько дороже 
они обойдутся в этом году?

— Мы провели анализ и сопоставили 
корзину продуктов для салатов с прошлым 
годом. Если говорим об оливье, то наш по-
купатель может приобрести набор для него 
даже дешевле, чем год назад. В основном 
за счет овощей, которые нынче стоят в два 
раза дешевле, и сниженных цен на яйца. 
Набор по самым востребованным пози-
циям получился на 10% дороже. Главным 
образом из-за соленых огурцов, потому 
как покупатели стали чаще покупать более 
дорогой бренд. Если же огурцы заменить 
на более доступные, то рост составит всего 
2,5%. Сельдь под шубой — аналогично: 
ценовое снижение на овощи позволило 
скорректировать стоимость и рост цены 
на сельдь, не оказав ощутимого удорожа-
ния, рост составил порядка 5%.

—  Сладкие подарки и цитрусовые 
на столе — какие изменения в этом 
году?

— В ноябре в супермаркетах «Слата» 
отметили всплеск продаж цитрусовых. 
Мы расширили ассортимент мандаринов 
из Турции, Марокко, Китая, Египта, ЮАР. 
Если в прошлом году более половины объе-
ма продали турецких мандаринов, то сейчас 
лидерами стали мандарины из КНР — около 
36%. Они всегда были дешевле на 15–20%, 
чем из других стран. В целом цены на ман-
дарины в декабре уже ниже цен прошлого 
года на 6%.

В течение всего года росли продажи кон-
дитерских изделий, и новогодние подарки 

не стали исключением. По итогам ноября 
спрос в этой категории вырос примерно 
на 25%. Также кондитерские изделия ста-
ли одним из лидеров общего повышения 
стоимости. Но сети «Слата» удалось 
сохранить предложения в при-
вычных ценовых сегментах 
— до 100, до 200, до 300, 
от 300 до 500 и от 500 
до 1000 рублей. 
По итогам ноября 
лидером продаж стал 
новогодний подарок 
«Символ» — 200 
граммов по цене 
99,99 рубля.

—  Периодически 
муссируется тема, 
связанная с дефици-
том некоторого креп-
кого алкоголя.

— Дефицит есть, ощущает-
ся именно в импортных брендах, 
но растут продажи российских брендов 
виски и ромов, появляются ликеры. Рынок 
практически полностью перешел на рос-

сийские джины, которые показывают рост 
последние несколько лет. Сети подстраива-
ются под современные реалии, и без при-
вычных напитков покупатели не останутся, 

появятся новые бренды.
—  Какие алкогольные на-
питки популярны у ирку-
тян на новогоднем сто-
ле и как изменились 
цены?

— Самые популяр-
ные — игристые вина. 
Причем если раньше 
спросом пользовались 
полусладкие, то сей-

час продажи сухих 
вин и игристого брют 

практически сравнялись. 
Растет популярность и ро-

зовых игристых. Из крепко-
го алкоголя на первом месте 

водка, далее идут коньяк и виски. 
К новогоднему столу покупатель вы-

бирает более дорогие и качественные 
позиции. Цены на напитки российского 
производства практически не изменились. 

Если же говорить об импорте, особенно 
о брендах, ушедших из России, то рост цен 
составил 30–40% из-за усложнения логи-
стических цепочек.

—  Мясо, рыба, икра — как смогут 
побаловать себя иркутяне в этот 
Новый год?

— В сети супермаркетов всегда был боль-
шой выбор замороженной мясной и рыбной 
продукции, но мы видим запрос на охлаж-
денное мясо и определенные бренды, по-
этому с ноября в магазинах можно увидеть 
свинину от «Сибагро» и «Мираторга», 
говядину от «Мираторга» и Ангарского мя-
сокомбината, индейку «Инди». В этой кате-
гории постоянно проводятся акции, а цены 
выросли в среднем на 10% по отношению 
к аналогичному периоду прошлого года.

Рыбный гастроном — еще один важный 
флагман в магазине. Основу потребитель-
ского спроса составляют горбуша и сельдь, 
на них приходится 50% всех продаж. Наибо-
лее востребована рыба холодного копчения 
— 60% продаж, далее идет соленая и вяле-
ная рыба. Последняя подорожала на 7–12%, 
рыба холодного копчения — от 5 до 20%. 
Горбуша выросла в цене примерно на 15% 
из-за низкого улова, цена кеты — на уровне 
прошлого года.

Трудно представить новогодний стол 
без красной икры. Компании удалось со-
хранить, что немаловажно, акционную цену 
на уровне прошлого года на икру в катего-
рии «первая цена» (в зависимости от пе-
риода акции она может быть 199,9 рубля). 
Самая популярная у покупателей — икра 
по 349,9 рубля, и отмечу, эта цена на уровне 
прошлого года.

Если говорить о популярном мясе цы-
пленка и курицы, а также колбасах и сырах, 
то в среднем отмечаем рост цен в диапазоне 
от 5 до 15% в зависимости от производителя 
и бренда.

Майя Новикова
Фото ТС «Слата»

В научно‑технической конфе-
ренции ПАО «НК «Роснефть», 
которая прошла 8–9 декабря 

в Москве, приняли участие более 
400 молодых специалистов из 68 
дочерних предприятий компании. 
Молодые нефтяники защищали 
свои разработки в самых разных 
сферах инновационной и исследо-
вательской деятельности, а лучшим 
в секции «Технология и оборудова-
ние процессов нефтегазопереработ-
ки и нефтегазохимии» признали 
проект лаборанта Ангарской нефте-
химической компании Виктории 
Агеевой. Она выступила на конфе-
ренции со своей разработкой по усо-
вершенствованию производства 
и улучшению показателей качества 
трансформаторного масла, и в жюри 
конкурса высоко оценили ее рабо-
ту: не только качество продукта, 
но и тот факт, что он уже выпускает-
ся на производстве.

До Нового года осталось две не-
дели. Возможно, траты на раз-
влечения и сократятся, но от-

казываться от семейного новогоднего 
стола жители России не планируют. Как 
изменились цены на традиционные но-
вогодние продукты и блюда, удастся ли 
покупателям сэкономить и какие меры 
принимает «Слата», чтобы покупки 
были выгодными? На эти и другие во-
просы ответила коммерческий дирек-
тор ТС «Слата» Ирина Береснева.

Научно‑
технические 

конференции НК 
«Роснефть» проводят-

ся в три этапа. Победители 
и номинанты регионального 

этапа участвуют в так называе-
мых кустовых научно‑технических 
конференциях, которые проходят 
по разным бизнес‑процессам: до-
быча и сервис, нефтегазоперера-
ботка и нефтегазохимия, нефте-

продуктообеспечение, наука, 
судостроение и судоремонт. 

Финал соревнования тра-
диционно проходит 

в Москве.

Сеть макси-
мально заинтере-

сована в обеспечении 
доступности привычной 

продуктовой корзины и мак-
симально сдерживает рост цен 

в рамках своих полномочий. По-
этому покупатель, даже опираясь 
на такой анализ, может увидеть, 
что мы постарались сохранить 

цены на уровне прошлого 
года за счет ротации ас-

сортимента и новых 
предложений.

Лаборантом Виктория Агеева трудится 
в АНХК два года и, несмотря на юный возраст, 
уже начальник смены. Девушка признается: 
за это время ни разу не пожалела, что 
выбрала именно эту профессию, так как 
получает от работы большое удовольствие. 
Она уже успела доказать это на деле, став 
лучшей в финале межрегиональной научно-
технической конференции «Роснефти», куда 
традиционно съезжаются самые сильные 
участники со всей страны — в этом году их 
было 414. Впереди у Виктории большие 
планы, в том числе и в научной деятельности

Продажи конди-
терских изделий 
росли в течение 
всего года. Причем 
сохраняется тен-
денция прошлых 
лет — постепенное 
переключение по-
купателя с тради-
ционных сладких 
новогодних подар-
ков на брендовые. 
Они немного до-
роже, но выглядят 
более празднично
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САМАЯ УМНАЯ СОБАКА РОССИИ ЖИВЕТ В ИРКУТСКЕ
Кинолог Наталья Толстых и ее служебная овчарка Цыган стали лучшими 

в стране следопытами в городских условиях

— Сегодня выезжали на кражу 
в семь утра, — начинает рассказ 
Наталья Юрьевна. — В магазине 
на Академической кто-то вскрыл 
дверь, выдернул кассу, схватил 
деньги и убежал. Сработала сигна-
лизация, дежурный вызвал киноло-
га с собакой. Время, конечно, было 
неудачное: восьмой час утра, люди 
уже идут на работу, дворники метут 
тротуары… Но Цыган отработал 
по максимуму — вывел меня к жи-
лому дому во дворах. Дальше уже 
оперативники продолжат.

Мы встречаемся с Ната-
льей Толстых сразу после 
ее суточного дежурства 
в центре кинологиче-
ской службы (ЦКС) ГУ 
МВД России по Ир-
кутской области.

— Часто приходит-
ся выезжать на место 
преступления? — спра-
шиваю у нее.

— Конечно, это ведь 
наша основная работа, — от-
вечает Наталья Юрьевна. — Собака 
может взять след, найти веществен-
ные доказательства, которые при-
близят оперативных сотрудников 
к поимке преступников. Мы регу-
лярно помогаем раскрывать кражи, 
грабежи, убийства. Ищем людей, 
потерявшихся в лесу. Наши киноло-
ги работают по поиску взрывчатых 
и наркотических веществ, оператив-
но выезжают на проверку сообще-
ний о подозрительных предметах.

Случаются и резонансные пре-
ступления: кинологи работали в ир-
кутском Академгородке в 2011 году, 
когда там орудовали «молоточни-
ки». Наталья Юрьевна вспоминает, 
что каждый раз после очередного 
нападения маньяков служебные 

собаки выводили их к до-
мам, где, как выяснилось 

впоследствии, и жили 
преступники. Указать 
прямо на убийц четве-
роногие сотрудники, 
конечно, не могли 
(поэтому и считает-
ся, что они собирают 

косвенные доказатель-
ства). Однако бывает 

и так, что именно собаки 
выводят на преступников 

по горячим следам.
— Помню, выезжали на убийство 

в общежитии на Волжской, — вспо-
минает кинолог. — Мужчина убил 
свою родственницу. И собака по-
ведением показала, что это он вино-
вен — подошла прямо к нему, когда 
он курил на кухне. Чуть позже опе-
ративники подтвердили — да, это 
он.

Про свою работу Наталья 
Юрьевна может говорить долго 
и увлеченно. А когда речь заходит 

о питомцах, у нее загораются гла-
за и усталость как рукой снимает. 
Кинологом она стала не случайно 
— еще в детстве дома всегда были 
собаки, и уже тогда она занима-
лась с ними дрессировкой, обучала 
командам. Посещала ДОСААФ, 
где учили азам дрессуры. После 
школы поступила в аграрный тех-
никум, тогда там не было кино-
логического факультета, поэтому 
отучилась на ветеринара. Потом 
кто-то подсказал, что в ГУФСИН 
требуются кинологи, и Наталья 
устроилась в управление по кон-
воированию. Спустя восемь лет, 
в 2010 году, перешла в МВД, стала 

начальником отделения центра ки-
нологической службы.

— В полиции интереснее, ко-
нечно, — признается она. — Можно 
много заниматься дрессировкой, 
мне это нравится. Каждый день 
у нас расписан: утром — уборка во-
льеров, потом — занятия с собаками. 
Все сотрудники ведут специаль-
ные журналы на собак, у каждого 
— индивидуальный план. Работа-
ем и на территории питомника, 
и в городе. После обеда — уроки 
послушания. А еще кормим, чешем, 
общаемся!

Чтобы нести службу в полиции, 
собаки проходят строгий отбор. 
Они не должны бояться выстрелов, 
шумов, транспорта. При этом быть 
миролюбивыми — не проявлять 
чрезмерной агрессии даже к посто-
ронним. Ну и гены — куда без них! 
Мать и отец обязательно должны 
быть рабочими собаками.

— На характере животного ска-
зывается и то, как к нему относятся 
с детства, — раскрывает секреты 
профессии майор полиции Наталья 
Толстых. — Заводчики, занимающи-
еся разведением служебных пород, 
очень рано начинают выгуливать 
щенков в разных условиях — города 
и леса. От их социализации зависит 
и дальнейшее поведение. Чем рань-
ше, тем быстрее они адаптируются. 
Держать их только в будке категори-
чески нельзя!

В иркутском ЦКС большая часть 
служебных собак — немецкие ов-
чарки. Они универсалы, которые 
могут работать в разных профилях 
— поиск наркотических веществ, 
взрывных устройств, разыскная дея-
тельность, следовая и защитная ра-
бота. Есть еще бельгийские овчарки 
— малинуа. Эта порода тоже зареко-
мендовала себя с хорошей стороны, 

В упражнении «Лучшая сле-
довая работа в городских 
условиях» майор полиции 

Наталья Толстых набрала самое 
большое число баллов и опе-
редила 66 конкурентов из ки-
нологических подразделений 
со всей страны. Состязание было 
частью чемпионата МВД России 
по многоборью кинологов: в этом 
году Наталья Юрьевна с Цыга-
ном успешно прошли все этапы 
и в результате заняли первое 
место в номинации «Разыскной 
профиль». После победы майор 
и ее четвероногий напарник про-
должают нести службу в ГУ МВД 
России по Иркутской области, 
раскрывая самые разные престу-
пления.

«Нужен 
особый та-

лант, чтобы найти 
общий язык с со-

бакой. Этим надо бук-
вально гореть. Не будет 
этого — собака ничего 
не поймет, а значит, 

кинолог не спра-
вится с рабо-

той».

ГЛАВНАЯ НАГРАДА — ОБЩЕНИЕ
За победу в соревновании, равно как и за отличное не-

сение службы, полицейскую собаку поощряют лишь вкус-
ной косточкой. А большего, уверяет кинолог, ей и не надо.

— Для собак все это — игра! — говорит Наталья Тол-
стых. — Они ведь не воспринимают эту службу как работу, 
не ищут преступников. Они просто играют. И главная на-
града для них — это общение с хозяином. Для них счастье 
— чтобы мы с ними погуляли и поиграли.

В центре кинологической 
службы ГУ МВД России 
по Иркутской области 
на содержании 22 слу-
жебные собаки. У каж-
дой из них свой специ-
ализированный блок 
вольеров, где находятся 
зимник (утепленные буд-
ки) и выгул. За каждым 
специалистом-киноло-
гом закреплены два-три 
пса, которых он дрес-
сирует. В те дни, когда 
у проводника (так здесь 
называют сотрудников 
с собаками) выходной, 
их подопечных выгули-
вают помощники. Ведь 
для четвероногих поли-
цейских главное, чтобы 
с ними погуляли и по-
играли. На фото: Наталья 
Толстых и ее служебный 
пес Цыган с любимой 
игрушкой — мячиком

Цыган — молодой пес 
в самом расцвете сил, 

ему четыре года. 
Шестимесяч-
ным щенком 
его привезли 
из московско-

го питомника, 
где он был 

частью помета 
рабочих, гене-

тически сильных 
немецких овчарок. 

Это только на фото-
графии кажется, 
что Цыган угрюм 
и опасен. На деле 

он очень миролюби-
вый, веселый и сооб-

разительный. А свои 
служебные качества 

уже не раз подтверж-
дал как в суровых по-
лицейских буднях, так 
и на профессиональ-
ных конкурсах

Так выглядит тренировочная площадка на базе центра кинологической 
службы. Главная цель этих упражнений — развить у собаки силу, смелость 
и координацию движений. И судя по тому, с какой скоростью Цыган носится 
по этой высоченной лестнице (его даже трудно было поймать в кадр!), у него 
сейчас точно с этими показателями все в порядке. Кстати, немецкие овчарки 
в среднем живут около 13 лет. А на пенсию выходят примерно в восемь. По-
том чаще всего их забирает к себе кинолог
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ПРАЗДНИК К НАМ ПРИХОДИТ
В Иркутске откроются 27 елочных базаров

С 19 по 31 декабря жители всех районов 
города могут приобрести на них живые 
ели, пихты, сосну и лапник.

— Как правило, на ярмарках, организованных админи-
страцией города, реализуются хвойные деревья, заготов-
ленные в Иркутской области. Предприниматели получают 
разрешение на торговлю исключительно при наличии пору-
бочного билета или договора купли-продажи, заключенного 
со специализированной организацией, — рассказали в де-
партаменте потребительского рынка комитета по экономике 
и стратегическому планированию администрации города.
В Правобережном округе приобрести елку 
можно будет по шести адресам:

 9 ул. Баррикад, ост. «Братская», в районе дома № 185;
 9 ул. Шевцова, ост. «Город мастеров», у дома № 4;
 9 ул. Радищева, ост. «Северная»;
 9 ул. Тимирязева, ост. «Музей декабристов»;
 9 ул. Рабочего Штаба, у дома № 62;
 9 ул. Урожайная, ост. «Копай».

В Октябрьском округе торговля будет вестись 
на трех площадках:

 9 ул. Байкальская, в районе дома № 209а;
 9 ул. Волжская ул., у дома № 3;
 9 ул. Депутатская, у дома № 14.

В Свердловском округе откроются  
десять ярмарок:

 9 ул. Академическая ул., у дома № 2а;
 9 ул. Лермонтова, ост. «Жуковского»;
 9 мкр. Первомайский, у дома № 62;
 9 мкр. Университетский (въезд в микрорайон по направ-
лению из центра города);

 9 мкр. Юбилейный, у дома № 42;
 9 бул. Рябикова, в районе здания № 5б;
 9 ул. Маяковского, в районе дома № 5;
 9 ул. Лермонтова, в районе ост. «Академгородок»;
 9 ул. Терешковой, в районе здания № 23;
 9 мкр. Ершовский, в районе ост. «Магазин «Лучик».

В Ленинском округе будут работать восемь 
елочных базаров:

 9 ул. Розы Люксембург, ост. «Автостанция»;
 9 ул. Муравьева, в районе здания № 17;
 9 ул. Тельмана, в районе дома № 38;
 9 ул. Шишкина, у дома № 9;
 9 ул. Ярославского, ост. «7-й микрорайон»;
 9 ул. Воровского, в районе здания № 10/1;
 9 ул. Розы Люксембург, ост. «Школьная»;
 9 ул. Розы Люксембург, в районе здания № 215в.

Людмила Измайлова. Фото Александра Шудыкина

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ
но есть минус — не каждый специ-
алист может с ними справиться.

— Они очень активные, — улы-
баясь, подмечает Наталья Юрьевна. 
— Настолько, что, если им не давать 
физических нагрузок и не уделять 
внимания, они просто разнесут 
на части квартиру или вольер. Все 
съедят!

За кинологом Натальей Толстых 
закреплены две служебные собаки: 
бельгийская овчарка Дина и немец-
кая — Цыган. Последний получил 
свою кличку за угольно-черный 
окрас и хулиганистый характер. 
Впрочем, это домашнее имя. По до-
кументам этот парень зовется куда 
более титулованно — Лав энд Спи-
рит саурон. Именно он и помог На-
талье выиграть в чемпионате МВД 
по многоборью кинологов, который 
проходил в сентябре в Чувашской 
Республике.

— Мы постоянно участвуем 
в разных конкурсах, — объясня-
ет Наталья Юрьевна. — На базе 
Иркутского аграрного техникума, 
например, ежегодно проводятся 
межведомственные соревнования 
— в них участвуют кинологи тамож-
ни, ГУФСИН, МВД на транспорте, 
Росгвардии и Главного управления 
МВД. Каждый год ездим на все-
российские соревнования, не раз 
оказывались в десятке и пятерке 
лучших. В этом году наконец сумели 
взойти на пьедестал.

Соревнования традиционно 
проходят в трех номинациях: «Ра-
зыскной профиль», «Поиск и об-
наружение взрывчатых веществ», 
«Поиск и обнаружение наркотиче-
ских средств». В этот раз Наталья 
Толстых с Цыганом выступали 
в первой, в их задачу входило вы-
полнение пяти упражнений. На-
пример, в задании «Выборка» со-
бака должна обнаружить искомый 
запах человека в одном из много-
численных конусов. Следующий 
этап — поиск предметов на откры-
той территории. Еще проработка 
следа в городских условиях (здесь 
кинолог набрала наибольшее ко-
личество баллов) и в полевых. 
Кросс на тысячу метров должен по-
казать хорошую физическую фор-
му проводника и его подопечного, 
а задание «Защитная служба» 
— способность собаки остановить 
преступника.

— Перед задержанием «преступ-
ника» (его роль выполняет человек 
в защитном костюме) мы его ищем, 
— рассказывает Наталья Юрьевна. 
— Собака поведением должна по-
казать, где он находится. После он 
начинает убегать, и собака должна 
сработать на его задержание.
—  И в жизни так же?
— Конечно! Но, слава богу, пово-

дов применять собаку при реальном 
задержании у нас давно не было. 
При нападении она может причи-
нить серьезный вред человеку, а это 
того не стоит, если он, например, 
просто украл деньги.

У Натальи Толстых уже большой 
стаж работы кинологом (в этом 
году — 20 лет в органах правопо-
рядка), но она ежегодно повышает 
свой профессионализм на раз-
личных семинарах, изучает новые 
методы дрессировки в служебном 
собаководстве. Несмотря на суровый 
ритм работы (дежурства сутками, 
что уж скрывать, даются непросто), 
успевает воспитывать как служеб-
ных питомцев, так и домашних 
— на даче у нее живут алабай и ма-
ленуа. И считает себя счастливым 
человеком.

Наталья Федотова
Фото автора

ГОРОД АКТИВНЫХ ЛЮДЕЙ
В Иркутске прошел семинар органов территориального местного самоуправления

Ежегодно в декабре активи-
сты собираются для того, 
чтобы подвести итоги ра-

боты в уходящем году, наметить 
планы на следующий, поделиться 
опытом решения задач по раз-
витию микрорайонов и округов, 
пройти обучение.

— Движение территориального обще-
ственного самоуправления с каждым 
годом становится все более сильным, са-
мостоятельным, активным. ТОСы — одни 
из главных помощников городской власти. 
Наши совместные дела и проекты, кото-
рые были реализованы в этом году, в оче-
редной раз это доказали. Вы организовали 
сбор помощи для жителей Донбасса и для 
наших мобилизованных: привозили ме-
дикаменты, теплые вещи, сладости для 
детей. Активисты ТОСов участвуют во все-
российских движениях «Золотые руки 
ангела» и «ТеплоZOV»: шьют носилки, из-
готавливают маскировочные сети, теплые 
вещи для тех, кто сейчас на передовой, 
— отметил Руслан Болотов, дав старт семи-

нару городских органов территориального 
местного самоуправления (ТОС).

Заместитель министра экономическо-
го развития и промышленности 
Иркутской области Светлана 
Хахина, исполнительный 
директор некоммерческой 
организации «Ассоци-
ация муниципальных 
образований Иркутской 
области» Зоя Маслов-
ская, доктор экономи-
ческих наук, профессор 
кафедры государственного 
управления и управления че-
ловеческими ресурсами ФГБОУ ВО 
«Байкальский государственный универ-
ситет» Елена Метелева подготовили для 
участников лекции на актуальные темы. 
Среди них — инициативное бюджетиро-
вание и эффективные инструменты для 
решения вопросов местного значения.

Также во время семинара состоялся те-
лемост Иркутск — Тюмень — Пермь, в ходе 
которого лидеры органов территориаль-
ного самоуправления обменялись опытом 

с коллегами из других городов. Кроме 
того, провели игру в формате квиза.

Приветствуя участников семинара, на-
чальник управления реализации 

общественных инициатив адми-
нистрации города Александра 

Егорова подчеркнула актив-
ность иркутян: на данный 
момент в Иркутске создано 
74 территориальных обще-
ственных самоуправления. 
Один из них — «Рубин» име-

ет статус юридического лица. 
Готовятся к регистрации еще 

четыре органа.
Ежегодно проводится конкурс 

на лучший социально значимый проект 
территориального общественного само-
управления города Иркутска. В 2022 году 
мэрия поддержала 42 проекта, предложен-
ных активистами. Также представители 
органов ТОС активно участвуют в конкурсе 
«Миллион на добрые дела». Администра-
ция города Иркутска окажет поддержку 
в реализации 48 проектов-победителей.

Людмила Измайлова

Лидер  
движения ТОС 

в Иркутске — Ле-
нинский округ: 25 

объединений. 20 дей-
ствуют в Октябрьском 
округе, 15 — в Сверд-

ловском и 14 — 
в Правобереж-

ном.

Две недели осталось до Нового года, и атмосфера ожидания праздника пришла на улицы нашего города. В сквере 
Кирова скульпторы уже начали ваять ледовые фигуры, во всех районах Иркутска появились елки и другая новогодняя 
атрибутика. Предприниматели украшают в меру сил и возможностей торговые центры и площади: ждем боя кремлев-
ских курантов и охлаждаем шампанское!
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Более 30 лет назад, в самом начале 1990-х го-
дов, в Иркутск приехала группа американцев. Эти 
люди прибыли с миссией — распространить свой 
личный опыт борьбы с зависимостью от алкоголя. 
Они пришли целенаправленно в Иркутский област-
ной психоневрологический диспансер, рассказали 
о себе, встретились с пациентами и пообещали: су-
меешь сделать 12 шагов — избавишься от зависимо-
сти. И эта методика нашла поддержку среди иркутян 
— так в Иркутске образовалось общество анонимных 
алкоголиков, для поддержки которого к 2014 году 
возник Байкальский центр поддержки трезвости.

Двенадцать предыдущих лет центр имел постоян-
ное место жительства на бульваре Постышева, 5 — 
там росло и крепло содружество трезвенников.

— В 2019 году, когда была очень холодная зима, 
выявилась серьезная проблема, — рассказывает ру-
ководитель Байкальского центра поддержки трезво-
сти Сергей Солдатов, ведущий эколог ИГУ, эксперт 
общественных палат Иркутска и Иркутской области. 
— Дело в том, что через цокольный этаж дома, где 
мы занимали помещение, проходит магистральный 
трубопровод, который обеспечивает теплом весь 
район, и вот он вдруг запарил. Мы вызвали специ-
алистов, и энергетики в итоге заключили, что в этом 
цоколе не могут собираться большие коллективы 
— это опасно. Что, в общем-то, действительно так 
и есть. И тогда мы обратились в городскую админи-
страцию с просьбой выделить нам другое помеще-
ние. Вопрос решился в этом году при участии мэра 
Иркутска Руслана Болотова. И теперь мы здесь!

Первый раз Сергей Владимирович с сотрудни-
ками центра побывали на Некрасова, 12б 
летом. Увиденное привело команду 
в уныние — помещение требовало 
капитального ремонта.

— Мы живем на спонсорские 
деньги или на средства гран-
тов, поэтому, конечно, когда 
видишь разруху, становится 
страшно, — объясняет Сергей 
Владимирович. — Старые тру-
бы, ржавые батареи, трухлявые 
деревянные окна, грибок… 
Но зато центр города и есть пар-
ковочные места. А ремонт… мы 
уже когда-то приводили в порядок 
наше предыдущее помещение, опыт 
у нас есть — справились общими силами!

И действительно, сейчас ничто не напоминает 
о том, как центр выглядел всего пару месяцев назад. 
Единственное, что осталось пока нетронутым — это 

деревянные рамы, современные окна уже готовы 
и ждут установки, а в остальном центр полностью 
преобразился. Все деньги, потраченные на ремонт, 

найм специалистов, а это больше 1,5 миллиона 
рублей, — спонсорская помощь и участие 

«руками».
Ремонт длился четыре месяца, 

но группы поддержки не прерывали 
встречи ни на один день: по решению 
администрации города на все время ре-
монта прежний адрес оставался за цен-
тром. Помещение на Постышева центр 
освободил 1 ноября, когда основные ра-

боты на новом месте были завершены.
— Мы очень рады, что нашли под-

держку в администрации и получили по-
мещение на хороших условиях — платим 

за аренду определенный процент от коммерче-
ской цены, оплачиваем услуги ЖКХ и продолжаем 
работу, — говорит Сергей Владимирович. — И знае-
те, уже сейчас видим, что сюда к нам приходит боль-
ше новеньких!

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

В содружестве 
множество 

групп по разным 
зависимостям, а это 
сотни человек. Если 

попытаться посчитать всех, 
кто ходил в центр и кто 

поддерживает трезвость, 
то счет идет на тысячи 

по области, из них 
около одной тысячи 
оздоровившихся — 

в Иркутске.

ТРИ КОМНАТЫ ТРЕЗВОСТИ
Байкальский центр поддержки трезвости открылся на новом месте

«Теперь мы в самом центре Иркутска — 
на улице Некрасова, 12б, цокольный 
этаж. Сюда из любого района города 

легко добраться: доехал до сквера — и пешком 
400 метров. Приходите! Мы всем рады!» — го-
ворит с улыбкой руководитель Байкальского 
центра поддержки трезвости Сергей Солдатов 
и показывает, как удалось обустроить поме-
щение к открытию. Торжественное новоселье 
у центра еще впереди, но группы уже больше 
месяца собираются на новом месте.

ГДЕ ИСКАТЬ ПОМОЩЬ?
Группы поддержки трезвости в 

Иркутске собираются по адресам:
 9 улица Некрасова, 12б, 
 9 улица Маяковского, 5,
 9 улица Сударева, 4,
 9 улица Байкальская, 165в,
 9 улица Грибоедова, 110,
 9 улица Сухэ‑Батора, 2,
 9 улица Каштаковская, 58, 
 9 улица Говорова, 3,
 9 переулок Волконского, 1.
Расписание встреч и другие под-

робности можно узнать на сайте 
centrclub.ru или по телефонам: 
8‑924‑613‑29‑53, 8‑964‑273‑64‑99.

Это две из трех комнат, в которых проходят встречи групп анонимных алкоголиков, анонимных наркоманов, анонимных переедающих и других содружеств. 
Кроме того, Сергей Солдатов проводит тут лекции для студентов, встречает гостей из других городов, областей и даже других стран — контакты между сообще-
ствами отлажены, поддержку можно найти по всему миру, стоит только захотеть. И с каждым годом сеть поддержки трезвости только растет

Байкальский центр поддержки трезвости раз-
местился в цокольном этаже столетнего особ-
няка в Иркутске на улице Некрасова, 12б. Часть 
здания занимает магазин музыкальных товаров, 
остальное – жилые помещения

«В этом году мы отметили 31-й день рождения 
содружества анонимных алкоголиков. И совсем 
скоро состоится официальное новоселье по адре-
су: улица Некрасова, 12б — осталось только окна 
заменить, и основной этап благоустройства будет 
закончен, — улыбается руководитель Байкаль-
ского центра поддержки трезвости Сергей Солда-
тов. — Но центр открыт и работает! Ждать ново-
селья не нужно, приходите, мы всем рады»

«Бросаем пить вместе». Это объявление 
приглашает на встречу с группой под-
держки всех, кто в этом нуждается. Здесь 
нет посторонних людей, здесь все прошли 
свой путь из 12 шагов и знают, как идти 
этой дорогой

В центре поддержки трезвости есть и чайная комната, 
и столовая. Члены групп здесь отмечают праздники, 
общаются, принимают гостей. Разумеется, это абсолютно 
трезвые встречи

Ирина Покоева. Фото автора
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МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск — город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Иркутске в 
1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам Чикой-
ский», автор изделия — Владислав Шпиро (6+);
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с изображения-
ми погибших в 2022 году при исполнении воинского долга на 
Украине, родом из Прибайкалья (6+)
«В память о Козаре». Выставка из города-побратима Иркутска 
— Приедора (12+)

 � 16 декабря
Презентация книги Г. Г. Шутова «На страже мира ты всегда!» 
(12+). Начало в 16.00.

 � 17 декабря
Мастер-класс «Роспись фигурок гусаров Иркутского полка» 
(12+). Начало в 15.00. 

 � 18 декабря
«Новые перспективные семена». Лекция руководителя клуба 
садоводов-любителей «Академия на грядках» Елены Сергеевны 
Целютиной (12+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Франк‑Каменецкого, 16а. Тел.: 710‑161, 710‑422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля
Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
«Модная Ангара». Выставка работ молодых дизайнеров и 
ювелиров (6+)
«Исцеление детства». Выставка графики Андрея и Игоря Щер-
баковых (6+)
«Новогодние утренники» (по записи) (0+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200‑365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного творчества 
и ремесел (по изготовлению народной куклы, резьбе по дереву, 
ткачеству, лепке из глины, пластилиновой живописи, валянию 
из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Ожерелье настроения». Выставка авторских украшений  
Е. А. Гончаровой (6+)
«Вишневский сад». Выставка работ семьи Вишневских (6+)
«Сундук с приданым». Выставка тканых изделий, кружева, вы-
шивки (6+)
«Ватная игрушка». Мастер-класс с народным мастером Иркут-
ской области Ириной Шавер (по записи) (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204‑494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX — XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);

«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+).
Выставка, посвященная городам-героям (марки, значки, кон-
верты, спичечные этикетки, почтовые карточки и т. д.) (6+)
«Шагнувший в бессмертие». Жизнь и подвиг Героя России 
Эдуарда Дьяконова (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38‑08‑99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образцы старого иркутского 
домостроения» (6+);
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ вв.)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Мужской портрет XIX — начала XX в.» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204‑884. 

Арт-галерея «Диас»
«КвадратУра 15». Выставка в честь 15-летия объединения ху-
дожников-символистов «Красный Квадрат» (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088, 55‑45‑95.

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы
«Новый год в прибайкальском лесу». Новогодняя сказка (6+). 
Начало 17 декабря — в 11.00. и 14.00 ч., 18 декабря — в 11.00.  
и 14.00 ч.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел.: 46‑99‑68, 56‑51‑98.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 18 декабря 
«Однажды в Зальцбурге». Аб. 3. Концерт из цикла «Ключи от 
оркестра» (6+). Начало в 15.00.
«Мэри Поппинс». Виртуальный концертный зал «Опера, 
серенада, романс». Национальный академический оркестр 
народных инструментов России имени Н. П. Осипова (6+). На-
чало в 17.00.

 � 23 декабря 
«Счастливого Рождества». Эстрадно-джазовый оркестр. Руко-
водитель Алексей Завьялов (6+). Начало в 18.30.

Органный зал
 � 16 декабря 

Fiesta. Концерт из цикла «Разрушая стереотипы» Иркутский 
русский оркестр (12+). Начало в 18.30.

 � 18 декабря 
Вечер органной музыки. Хироко Иноуэ (Япония) (12+). Начало 
в 17.00.

 � 21 декабря 
«Как все устроено? Группа саксофонов». Квартет саксофони-
стов эстрадно-джазового оркестра (12+). Начало в 18.30.

 � 22 декабря
Рождественский концерт Образцовой хоровой студии «Ангара» 
Дворца детского и юношеского творчества Иркутска (6+). На-
чало в 18.30.,

 � 23 декабря
Концерт «Любовь поэта». Аб. 14. Концерт из цикла «Шедевры 
камерной музыки» (12+). Начало в 18.30.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 33‑60‑00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 17 декабря

«Белый Кролик — символ года». Мастерская по изготовлению 
новогоднего талисмана для детей в библиотеке № 1 (6+). На-
чало в 16.00.
Адрес: ст. Батарейная, ул. Ангарская, 9. Тел. 34‑11‑42.

 � 20 декабря
«Рожденные в СССР: Мы это помним». Вечер воспоминаний 
для взрослых читателей в библиотеке № 4 имени  
Г. К. Сапронова (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Советская, 186. Тел. 54‑33‑85.

 � 22 декабря
«Новогодний калейдоскоп». Вечер отдыха для пенсионеров в 
библиотеке № 32 (16+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Станиславского, 17. Тел. 22‑44‑22.

 � 23 декабря
«Дивных сказок чудеса». Праздник с показом кукольного спек-
такля «Лесной Новый год» для детей в детской библиотеке № 
21 имени С. К. Устинова (6+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Гоголя, 4. Тел. 38‑78‑45.
«Мемори — это не просто игра!». Тренинг по развитию визу-
альной памяти для детей в рамках клуба «Бауманка» в детской 
библиотеке № 31 «Алые паруса» (6+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50‑24‑70.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 16 декабря
«Новогодние фантазии». Выставка-поздравление к Новому 
году (12+). Начало в 12.00.

 � 19 декабря
«В эфире — новости!». Виртуальный познавательный час к 
65-летию иркутского телевещания (https://hcenter-irk.info/) 
(12+). Начало в 14.00.

 � 19-21 декабря
«Какого цвета Новый год?». Театрализованное представление 
для учащихся начальных классов (6+). Начало в 11.00.

 � 23 декабря
«Вот и снова Новый год». Выставка поздравительных открыток 
из архива семьи Полевых (12+). Начало в 12.00.
«Рождественские узоры». Мастер-класс по изготовлению рож-
дественской открытки (6+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36‑95‑66.

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (16–23 декабря)

ЭТО ИНТЕРЕСНО

ЧТО ЗА ДИЧЬ?
Специалисты ФГБУ «Иркутская МВЛ» проводят 

исследования печени диких животных

Печень любого жи-
вотного — кладезь 
полезных веществ. 

Этот продукт восстановит 
силы после серьезных 
нагрузок и заболеваний, 
способствует повышению 
выносливости и норма-
лизации обмена веществ, 
восполняет дефицит 
железа. Витамин А по-
могает оздоровить кожу 
и волосы, улучшает зре-
ние. Но не всякая печень 
диких животных одина-
ково полезна.

Опасна печень больных 
животных, инвазированных 
гельминтами. Так, недавно 
в паренхиматозном органе 
от дикого лося были обна-
ружены личиночные стадии 
ленточных червей. Объек-
том исследования стала па-
ренхима печени, в которой 

найдены личиночные ста-
дии цестоды (Echinococcus 
granulosus), представленные 
в виде личиночных пузырей 
паразитических ленточных 
червей. Такая печень не при-
годна к употреблению и несет 
угрозу здоровью в случае по-
падания в организм человека 
яиц гельминтов от плодояд-
ных животных.

Особо опасное заболевание 
от гельминтов — финноз, вы-
зываемый пузырчатой (личи-
ночной) стадией ленточного 
червя — финной. Попадая 
в желудок человека, личинки 
превращаются во взрослых 
паразитов, которые вызывают 
тяжелые заболевания. Зара-
жение людей происходит при 
употреблении в пищу мяса, 
пораженного личинками 
цепней (финнами), крупного 
рогатого скота, свиней, диких 
кабанов, медведей, зайцев, 
кроликов.

При осмотре печени или мяса 
диких животных следует обра-
щать внимание на их внешний 
вид при разрезе. При обнару-
жении каких-либо подозритель-
ных образований необходимо 
исследовать образцы продукта 
на определение его качества 
и безопасности. Определить 
видовую принадлежность опас-
ных гельминтов можно только 
путем лабораторных исследо-
ваний

Майя Новикова
Фото Ильи Спирина

ЧТО ВЫ ЕЩЕ НЕ УСПЕЛИ 
СДЕЛАТЬ В УХОДЯЩЕМ ГОДУ?

Конечно же, заключить договор с «Колым-
ской»! Именно с таким надежным тылом можно 
уверенно входить в новый год! Новый год — это 
самый теплый, уютный и семейный праздник! 
Новогодние традиции — это традиции Семьи, 
Родительского Дома. Как нам всем хочется вновь 
обрести то, чем обладали мы еще совсем недавно 
— уверенность в завтрашнем дне и спокойствие 
за судьбы наших детей и близких.

В Сервисной компании «Колымская»  
с 5 по 25 декабря скидки от 5 до 20%

Приходите к нам в «Колымскую» — 
у нас акция «Новогодняя»!

Адреса офисов:
 9 Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245,  

тел. 24‑69‑91
 9 ул. Гоголя д. 80 тел. 54‑64‑10

 9 Ангарск, кв‑л. 82, д. 5,  
тел. 52‑99‑24

 9 Шелехов, 2 кв‑л, д. 19а, тел. 4‑00‑50
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ЛЕДОВЫЙ ДВОРЕЦ «БАЙКАЛ»
Чемпионат России по хоккею с мячом

 � 16 декабря
«Байкал-Энергия» (Иркутск) — «Кузбасс» (Кемерово)

 � 19 декабря
«Байкал-Энергия» (Иркутск) — «Сибсельмаш» (Новоси-
бирск)
Начало матчей в 19.00.
Билеты можно приобрести в кассах ЛД «Байкал» 
и на билетном сайте https://tickets.ldbaikal.ru
Прямая трансляция на YouTube‑канале ХК «Бай-
кал‑Энергия» и телеканале АИСТ.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Бурение и ремонт скважин в 
рассрочку. Монтаж, ввод в дом, кессон.  

Т. 8-950-088-76-03.

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные буддий-

ские фигуры, тханки, иконы  
от 50 т. руб.  

Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных  
объявлений  

по тел. 26-12-36

РАБОТА
Для работы вахтовым методом на 

строительных обьектах РФ требуются: 
монтажники, электрогазосварщики, 

бетонщики, арматурщики, стропальщики, 
электромонтеры, слесари, подсобные 

рабочие. Тел. 89832452994

УСЛУГИ
Услуги сантехника. Отопление, теплые 

водяные полы, водоснабжение, водоот-
ведение. Т. 8-924-490-93-49.

На 90-м году жизни 13.12.2022 скончалась Феоктистова Маргарита 
Феодосьевна, математик, преподаватель Иркутского государственного 

университета.  Прощание состоится 17.12.2022 с 12.00 до 13.00 по адресу: 
г. Шелехов, пр. Строителей и монтажников, д. 3в. Светлая память 

Феоктистовой Маргарите Феодосьевне.

Ответы: по горизонтали: Раут. Осло. Ромб. Апорт. Улов. Драп. Окрол. Сноп. Пиво. Каир. Дрофа. Крот. Литр. Овен. Арфа. Астрахань. Образец. Трата. Эскапада. Ван. Сота. Крайт. Юнга. Скат. Имаго. Сироп. Угол. Дом. Заутреня. 
Касса. Олимп. Рай. Трос. Трёп. Лоа. Паранджа. Склад. Анонс. По вертикали: Лайнер. Ангара. Ступка. Астра. Иран. Поопо. Босс. Рейд. Свитер. Кокон. Агат. Пята. Водолаз. Пас. Еда. Кокос. Тракт. Аск. Опара. Такт. Сор. Уста. Оборот. 
Авангард. Ратай. Бард. Антилопа. Порох. Голова. Кадило. Фен. Гомон. Ткань. Компас.


